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Ивановская область. Активисты 
победили свалку

Прокуратура Ивановской области при-
знала незаконным выделение земельных 
участков у поселка Китово под мусорный 
полигон. Решается вопрос о возбужде-
нии уголовного дела по поводу превы-
шения должностных полномочий против 
бывшего главы сельского поселения. В 
настоящее время областная прокурату-
ра во взаимодействии с природоохран-
ной и транспортной прокуратурой про-
веряет законность смены разрешенно-
го использования указанного земельно-
го участка. Наша газета писала о том, что 
жители Шуйского района выступили про-
тив строительства нового полигона у по-
селка Китово на публичных слушаниях и 
собрали более 2 тыс. подписей.

Томская область. Томский  
завод электротехники –  
банкрот

Управление ФНС по Томской обла-
сти подало иск о банкротстве Томско-
го завода электротехники, уникально-
го по многим параметрам предприятия. 
Сотни рабочих остаются не у дел. Завод 
выпускает трансформаторные подстан-
ции различных типов и щитовую продук-
цию, мобильные здания и сооружения. 
Предприятие поставляет оборудование 
нефтегазодобывающим, химическим и 
строительным компаниям. Выручка за-
вода в 2022 году выросла более чем в 
два раза достигнув 433 млн рублей. Чи-
стая прибыль составила 3,7 млн. Компа-
ния, по данным сервиса «Контур.Фокус», 
принадлежит Дмитрию Мамонтову.

Калининградская область. 
Пикетчик был успешен

Редкая на сегодняшний день позитив-
ная новость о том, что протест способен 
принести нужные результаты. В Кали-
нинграде 76-летний активист Петр Зуев 
вышел с пикетом к зданию Пенсионно-
го фонда с плакатом: «Гражданка Рого-
ва М.В., Пенсионный фонд, хватит об-
манывать пенсионеров! Исполняйте за-
кон!» Активист решил таким способом 
привлечь внимание руководительницы 
местного УПФР Марины Роговой к сво-
ей проблеме. Тут же из здания вышли 
сотрудники фонда и пригласили Зуева 
на беседу с чиновницей. По словам ак-
тивиста, его выслушали и обещали пе-
речислить выплаты на его счет.

Курская область. Программа 
переселения не для всех

Жители приграничных населенных 
пунктов Курской области жалуются на 
ход программы переселения. Как пи-
шут в соцсетях жители деревни Козино, 
люди не понимают, как зарегистриро-
ваться в программе, и вынуждены само-
стоятельно разбираться во множестве 
бюрократических процедур. При этом, 
утверждают селяне, чиновники и их род-
ственники уже зарегистрировались в 
программе и получили денежные сред-
ства на переселение. Остальные жите-
ли, среди которых много пожилых лю-
дей, вынуждены пережидать обстрелы 
в подвалах и надеяться, что государство 
все-таки о них позаботится.

РФ. Развод станет дорогим
В России отменяют пошлину 350 ру-

блей за заключение брака, при этом 
увеличивают пошлины за развод с 650 
до 1200 рублей. Депутаты Госдумы счи-
тают, что взимание платы за заключе-
ние брака – атавизм, особенно в пери-
од, когда в обществе много говорится 
об укреплении семейных ценностей. По 
данным Росстата, за пять месяцев этого 
года в стране зарегистрировано 265,3 
тыс. браков на 277, 4 тыс. разводов.

РФ. Эх, валенки, да валенки...
В России возник ажиотажный спрос 

на валенки. В третьем квартале 2023 
года их продажи выросли на 373%, со-
общили в государственной системе 
маркировки «Честный знак». В основном 
валенки покупали в розничных магази-
нах. За девять месяцев этого года на та-
кие площадки пришлось 86% продаж. 
Однако товар стал более востребован и 
на онлайн-платформах – здесь продажи 
увеличились на 43%. Растет и производ-
ство валенок. В третьем квартале оно 
увеличилось на 62%. Больше всего ва-
ленок выпускают предприятия Ярослав-
ской и Нижегородской областей, тройку 
лидеров замыкает Татарстан.

РФ. Правительство 
обеспокоилось ценами  
на яйца

Правительство обеспокоилось рез-
ким ростом цен на яйца, которые толь-
ко в октябре подорожали более чем на 
13%, а с начала года стали дороже на 
18,6%. Первый вице-премьер РФ Ан-
дрей Белоусов провел отдельное сове-
щание, посвященное этому вопросу, и 
поручил Федеральной антимонополь-
ной службе и Минсельхозу проверить 
обоснованность повышения цен произ-
водителями. Также Минсельхоз обязали 
проработать возможность увеличения 
импорта яиц, а Минпромторг – прости-
мулировать производителей и торговые 
сети заключать долгосрочные контрак-
ты на поставки, чтобы обеспечить про-
гнозируемые объемы и цены.

Наши противники утверждают, что раз-
рушение СССР доказало «негодность» 
идей Маркса и Ленина. Но это неуклю-
жая подтасовка! Все точно наоборот! Та 
трагедия подтвердила важность преду-
преждений Ленина о том, что партии ком-
мунистов необходима идейная чистота и 
верность марксизму. Его верный ученик 
Сталин выразил это в формуле: «Без те-
ории нам смерть». Увы, хрущевские ша-
раханья и горбачевско-ельцинское пре-
дательство подтвердили данную истину.

ИЗ ОБРАЩЕНИЯ ЦК КПРФ  
(14 ноября 2023 года)

ПРОТЕСТНАЯ АКЦИЯ В ШУЕ ПОДДЕРЖАНА

Геннадий ЗЮГАНОВ, Председатель ЦК КПРФ

Учиться у Ленина!
�14�ноября�Председатель�ЦК�КПРФ,�ру-
ководитель�фракции�КПРФ�в�Государ-
ственной�думе�Г.А.�Зюганов�выступил�
на�пленарном�заседании�нижней�пала-
ты�парламента.

Уважаемые депутаты! Вчера Совет Госу-
дарственной думы принял, на мой взгляд, 
очень верное решение посетить 27 ноября 
выставку-форум «Россия». Она напомина-
ет о том, что у нас великолепная страна и 
уникальная природа. О том, что мы собра-
ли под своими знаменами множество на-
родов и народностей. И должны этим гор-
диться. Надо сделать все, чтобы наш на-
род испытывал гордость за свою страну и 
побеждал. Но нужно иметь в виду, что вы-
ставка проходит на фоне войны, которую 
новая Антанта, англосаксы и натовцы объ-
явили нам, уничтожая русский мир, русский 
язык и русскую культуру. А выводы не сде-
ланы даже сейчас! Продолжает свою раз-
рушительную работу Ельцин-центр, кото-
рый давно нужно закрыть. Не утихает лжи-
вая антисоветская кампания в СМИ. Целую 
неделю, включая День народного единства 
и годовщину Октябрьской революции, нас 
кормили фильмом «Троцкий», в котором 
нет никакой исторической правды. Этот 
клеветнический фарс не имеет ничего об-
щего с подлинными событиями тех труд-
ных и героических лет. Если мы хотим, что-
бы молодое поколение уважало историю 
Отечества, недопустимо пичкать его таки-
ми поделками!

Сегодня в Государственной думе откры-
лась замечательная выставка детского ри-
сунка. Благодарю Васильева и Миронова, 
которые приняли участие в ее открытии. 
Всего на конкурс было представлено 45 
тыс. работ. Посмотрите, какие там образы 
Жукова, Гагарина, Чапаева! Десятилетние 
дети отображают нашу историю, не забы-
вая ее главные победные страницы.

Это беда, что выставка на ВДНХ не отра-
жает достижения великой советской эпохи. 
Вспомнить о ней тем более важно, что при-
ближается 100-летие того момента, когда 
остановилось талантливое, могучее, муже-
ственное сердце В.И. Ленина. Он ушел из 
жизни, но его великое дело остается бес-
смертным. Оно осеняло весь прошлый век 
и продолжает звать нас к победе справед-
ливости и человеческого достоинства.

Мне сказали, что каждые семь дней экс-
позиция выставки будет обновляться. И 
я считаю, что, обновляя ее, необходимо 
представить на ней великие завоевания 
советской эпохи и советской власти. Тог-
да будет показана подлинная правда. Это 
именно то, что будет способствовать спло-
ченности и единству нашей страны.

Наиважнейшими остаются задачи, свя-
занные с нашей победой. Только что в 
Думе побывала руководитель Центробанка 
со своей командой. И мы ей прямо сказали: 
те партнеры и коллеги, которые раньше с 
вами работали, теперь отвернулись, нало-
жив на Россию 17 тыс. санкций. Они отка-
зали нам в кредитах и продолжают душить 
нашу страну. Мы должны осознать: необхо-
димо строить суверенную экономику и фи-
нансовую систему, опираясь на собствен-
ные силы. Иного выбора у нас нет. Мы не 
имеем права и дальше двигаться темпами 
развития меньше 1% в год.

Власть обязана выполнять установки, 
которые президент сформулировал в сво-
ем послании: выйти на мировые темпы 
развития не менее 3%, избавиться от ни-
щеты, остановить вымирание страны. А 
для этого необходимо удваивать бюджет 
на эти цели, поддержать агропромышлен-
ный сектор, вкладывать в разработку и ис-
пользование новейших технологий.

Обращаюсь к вам и настойчиво прошу 
ознакомиться с исторически значимым ма-
териалом «В будущее – с Лениным!», опу-
бликованном в газетах «Правда» и «Совет-
ская Россия». То, о чем в нем говорится, 
– это наша с вами история, наша с вами 
жизнь! Здесь обобщен наш столетний опыт, 
показаны уникальные примеры преодоле-
ния трудностей, борьбы с нацизмом и фа-
шизмом, великих побед и открытий, за ко-
торые нас уважали во всем мире.

В этой связи хотел бы обратить особое 
внимание на то, что 132 делегации разных 
стран, которые участвовали в празднова-
нии столетия Великого Октября, полностью 
нас поддержали и по Крыму, и по Севасто-
полю, и по специальной военной операции. 
Они наши друзья и союзники. Сейчас вме-
сте с Компартией Китая мы готовим мемо-
рандум о сотрудничестве на ближайшие 
три года, который предусматривает тесное 
взаимодействие по всем ключевым воп-
росам.

Новые вызовы, с которыми мы сталкива-
емся, и новые стратегические задачи, ко-
торые предстоит решить, обязывают пом-
нить о выдающихся победах Ленина. Даже 
самые непримиримые его противники вы-
нуждены были признавать величие этих 
побед. Вспомним оценку Черчилля, ко-
торый в 1918 году, в разгар нашего стол-
кновения с Антантой, каждую неделю при-
зывал убить Ленина и Сталина. Но потом 
написал: «Когда ум Ленина светился, он 
видел весь мир сразу, весь его позор и, в 
первую очередь, несправедливость. Такие 
люди рождаются раз в 100 лет».

А прочитайте, что написано у Эйнштей-
на! После Второй мировой войны он вы-
ступил со знаменитой статьей «Почему со-
циализм?». И предостерег: без социализ-
ма человечество будет ввергнуто в новую 
войну. Эйнштейн написал, что чтит Ленина 
прежде всего за его самопожертвование в 
борьбе за социальную справедливость на 
всей планете. И что такие люди обновляют 
и сохраняют совесть человечества.

Я считаю, что мы все начиная с Совета 
безопасности и Генштаба должны изучить 
гениальный подвиг Ленина по сохранению 
российской государственности. Страну 
уничтожили, спалили, все растащили. Так 
называемые союзники поделили ее на ча-
сти и стали захватывать. Но Ленину хва-
тило мужества буквально с нуля собрать 
Красную армию. 86 тыс. царских офице-
ров ответили на его призыв. Они пришли, 
чтобы командовать войсками и защищать 
единую, но советскую Россию.

Мы обязаны отдать дань уважения Ле-
нину как гениальному мыслителю. Когда 
меня спрашивают, как мы будем выходить 
из нынешнего кризиса, я задаю встречный 
вопрос: у вас есть программа, сопоста-
вимая по своей убедительности с ленин-
ско-сталинской программой социалисти-
ческой мобилизации? И есть ли у вас хоть 
какая-то внятная собственная программа? 
Нет? Тогда учитесь у Владимира Ильича!

В 25 лет он написал работу «Развитие 
капитализма в России». И доказал, что 
российский капитализм – периферийный, 
что он обрекает страну на отставание и 
деградацию. Ленин заявил, что необходи-
мо сильное государство трудящихся, пото-
му что империализм обязательно развя-
жет войну. И надо все сделать, чтобы спа-

сти прежде всего детей, женщин и стари-
ков. Благодаря советской власти четыре с 
лишним миллиона беспризорников начали 
учиться и стали настоящими гражданами. 
Они храбро сражались на фронтах Вели-
кой Отечественной войны. И даже фаши-
стские генералы вынуждены были при-
знать, что проиграли прежде всего совет-
скому учителю, инженеру и рабочему.

Мы обязаны все сделать для того, чтобы 
передать благородную эстафету великих 
идей и побед новому поколению! Я счи-
таю, что смысл любой политики – в сбере-
жении народа, в развитии его духовности 
и культуры. Скоро мы будем утверждать 
бюджет, но там по-прежнему в два раза 
урезано все, что связано с этими важней-
шими направлениями. Там обескровлена и 
продовольственная программа.

Только что в рамках празднования го-
довщины Великого Октября мы отметили 
105-летие совхоза имени Ленина. На юби-
лей съехались все, кто работает с этим за-
мечательным хозяйством. Там собрались 
около сотни фермеров. Так приезжайте и 
вы, поучитесь, посмотрите!

Давайте проведем в совхозе имени Ле-
нина семинар, покажем, что такое народ-
ное коллективное предприятие! Я еще раз 
вас туда приглашаю. Вы увидите и лучшее 
жилье, и лучшую в мире школу, и лучшее 
производственное обучение – начиная от 
ученической бригады и заканчивая агроту-
ризмом. Вы увидите лучший спортивный 
комплекс, работающий круглые сутки и до-
ступный для всех без исключения. Увидите 
лучший культурно-досуговый центр. Вы оз-
накомитесь со всеми видами самой совре-
менной продукции, цены на которую ни-
кто не повышает. К концу нынешнего года 
средняя зарплата в хозяйстве составит 
120 тыс. рублей. Это те блага, о которых 
сегодня может мечтать любой нормальный 
человек.

В совхозе имени Ленина вы увидите и 
пенсионеров, которые получают все не-
обходимое. Увидите, что там решена де-
мографическая проблема. Каждая вторая 
семья – многодетная. Давно пора распро-
странить уникальный опыт этого хозяйства 
на всю страну! Иначе мы так и продолжим 
вымирать ударными темпами. Напомню, 
что только русский народ недосчитался 
за три десятилетия дикого капитализма 

31 млн человек. А ведь русские составля-
ют костяк нашей государственности.

Мы считаем, что строитель нового мира 
Ленин показал нам пример решения са-
мых сложных, самых масштабных про-
блем. Сегодня для победы необходима но-
вая программа, опирающаяся на этот вы-
дающийся опыт.

Сейчас приняты три программы, кото-
рые перекликаются между собой. Москов-
ский экономический форум, который соби-
рался в МГУ, впитал все лучшее из произ-
водственной практики и науки. И на нем 
была подготовлена программа развития 
страны.

Мы совместно с Академией наук прове-
ли Третий Орловский экономический фо-
рум. По его итогам была представлена 
Программа Победы. Она разослана всем 
членам правительства. Там ясно сфор-
мулированы реальные предложения, ко-
торые позволят аккумулировать ресурсы, 
ввести прогрессивную шкалу налогообло-
жения. Удвоить и утроить ассигнования на 
высокотехнологичные отрасли, науку, об-
разование, максимально поддержать аг-
ропромышленный комплекс. Сформиро-
вать бюджет развития в 45 трлн рублей, не 
залезая в карманы граждан и не вздувая 
цены. Мы убеждены, что реализация такой 
программы – это сегодня спасение для на-
шей страны.

Наконец, на днях в Челябинске состоял-
ся первый Русский экономический форум. 
Там присутствовали губернаторы, заме-
стители министров, эксперты и тоже была 
представлена программа развития.

В главном все эти три программы пере-
секаются. Они показывают, что вытащить 
страну из тяжелейшего положения можно 
только вернувшись к социалистическим 
принципам управления и социально-эко-
номического развития. Ленинско-сталин-
ская модернизация доказала, как реша-
ются такие задачи. Как патриотизм и со-
циальная справедливость сплачивают и 
объединяют общество. И я предлагаю в 
рамках той выставки, которую мы сейчас 
открыли, провести совместный форум, по-
священный столетию памяти Ленина. Это 
будет способствовать сплоченности наро-
да и станет залогом новых побед.

2023�Социальная
�хроника

Слово к народу

Выступление с трибуны Госдумы

На тему из обращения сегодня выступает 
в приложении «Отечественные записки» 
ленинградка Жанна Швыдкая «Как возник 
анти-СССР»

Пресс-конференция КПРФ в пресс-центре ТАСС
Вчера, во второй половине 

дня, когда верстался номер, в 
пресс-центре ТАСС состоялась 
пресс-конференция КПРФ. Она 
была посвящена подведению 
предварительных итогов ухо-
дящего года и политическим 
задачам левопатриотических 
сил на 2024 год.

Своим выступлением ее от-
крыл Председатель Центрально-
го комитета КПРФ, руководитель 
фракции в Госдуме Геннадий 
Зюганов. А также выступили 
первый заместитель председа-
теля ЦК КПРФ Юрий Афонин, 
заместитель председателя ЦК 
КПРФ Дмитрий Новиков, се-
кретарь ЦК КПРФ, первый се-
кретарь ЦК ЛКСМ РФ Владимир 
Исаков, член президиума, се-
кретарь ЦК КПРФ, заместитель 
председателя комитета Госдумы 
по защите семьи, вопросам от-
цовства, материнства и детства 

Мария Дробот и секретарь ЦК 
КПРФ Александр Ющенко.

В конце пресс-конференции 
вопросы задали и многочислен-
ные присутствовавшие в зале 
представители СМИ. Лидер 
КПРФ Геннадий Зюганов вме-
сте с соратниками рассказал про 
то, как партия планирует в даль-
нейшем поддерживать Донбасс 
и вернувшиеся в состав России 
регионы, дал свои оценки ми-
нувшего, «очень трудного» года, 
рассказал о планах на будущее, 
про программу на президент-
ские выборы, которые состоятся 
в 2024 году. Геннадий Зюганов 
отметил, что главным виновни-
ком этой войны является США. 
На настойчивые вопросы о кан-
дидате КПРФ на выборах пре-
зидента лидер партии напом-
нил, что в КПРФ такие вопросы 
решаются совместными внутри-
партийными голосованиями, ко-

торые еще предстоит провести.
Лейтмотивом всей пресс-кон-

ференции стал документ, опу-
бликованный в «Советской Рос-
сии» и других партийных и па-
триотических изданиях «В бу-
дущее – с Лениным!». На этот 
документ часто ссылались в сво-
их речах спикеры, напоминая о 
том, какой вклад внес В.И. Ленин 
в развитие мирового сообще-
ства. Геннадий Зюганов отме-
тил, что страна сейчас находит-
ся в довольно тяжелом положе-
нии, поэтому дальнейшие зада-
чи партии будут основываться 
на опыте ленинско-сталинской 
модернизации. Ведь благода-
ря этой многоступенчатой и му-
дрой, всеобъемлющей програм-
ме страну удалось вытащить из 
кризиса, сплотить и вывести на 
ведущие позиции в образова-
нии, науке, здравоохранении и 
не только.
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�Сотрудники� скорой� Верх-�
Тулы� заявили� о� сокраще-
нии� зарплат� до� 30%� –� они�
ищут�защиты�у�Бастрыкина.�

Фельдшеры скорой помо-
щи в поселке Верх-Тула под 
Новосибирском заявили о се-
рьезном снижении зарплат. В 
сентябре они получили зар-
платные квитки и обомлели. 
Кто-то недосчитался 10 тысяч 
рублей, а кто-то – почти 20 ты-
сяч. Два месяца, как утвержда-
ют медики, они пытались по-
лучить внятные объяснения от 
руководства: как же они вне-
запно оказались такими лентя-
ями, что лишились серьезной 
доли надбавок? Устав от мол-
чания, фельдшеры пошли на 
отчаянный шаг – записали об-
ращение к председателю 
СК России Александру Ба-
стрыкину. 

Подстанция скорой по-
мощи в Верх-Туле выгля-
дит прекрасно – аккурат-
ное здание, ровные став-
ни гаража, блестящие 
бело-красные машины, чи-
стота и порядок внутри. Но 
без сотрудников это просто 
красивое здание. 

Фельдшеры рассказы-
вают под запись, что боят-
ся репрессий со стороны 
своего начальства, но мол-
чать больше не могут. Ка-
мера включена. Перед ней 
собралось около полови-
ны сотрудников подстан-
ции. Многие из них рабо-
тают здесь больше 10 лет и 
до этого момента публично 
никогда не жаловались. 

– Все мы ходим в мага-
зин, видим эти цены, ин-
фляцию. У нас везде ин-
формация, что идет при-
бавка в бюджетной сфере 
по зарплатам. Именно у нас 
здесь, на верх-тулинской 
подстанции скорой помо-
щи, с августа идет ее сни-

жение, – трясет квитками Вла-
димир. – Если сравнить наши 
квитки с прошлым годом, то у 
нас зарплата снизилась где-
то на 15–20 тысяч рублей. Те 
деньги, которые я зарабатывал 
в прошлом году на ставке 1,25, 
сейчас мне нужно отрабаты-
вать больше чем 1,5 ставки. То 
есть нас вынуждает руковод-
ство работать больше, но по-
лучать те же самые деньги. 

– Нам на жизнь не хватает аб-
солютно. Если я перехожу ра-
ботать просто на ставку – то это 
36 тысяч на руки. Мои знакомые 
меня не понимают, – подчерки-
вает каждое слово в последнем 
предложении фельдшер. 

Коллектив кивает, но мол-
чит. С собой квитки взяли три 
человека (на фото) – они смог-

ли найти документы и за про-
шлый год, и за этот. Оклад на 
ставку остался тем же. У всех 
ровно 20 570 рублей (до выче-
та налогов). Но итоговая сум-
ма больше чем наполовину за-
висит от доплат – за сельскую 
местность, работу в ночное 
время, праздничные дни, со-
вмещение и, конечно, район-
ный коэффициент. 

Все эти цифры у Владимира 
в августе сложились в 54 тыся-
чи рублей, которые он получил 
на руки за одну полную ставку. 
Мы решили посмотреть квитки 
именно за одну ставку, без пе-
реработок. За октябрь ему на 
карту за ставку пришло 38 ты-
сяч рублей. Остальные фельд-
шеры заверили, что у них ситу-
ация схожая. У многих сокра-

тился доход примерно на 30%. 
Сотрудники скорой призна-

ются, что работа хоть и тяжелая, 
но им нравится. Им хочется, 
чтобы ее оплачивали на достой-
ном уровне. На долю подстан-
ции выпадает один из опасных 
участков Ордынской трассы, 
где регулярно случаются се-
рьезные ДТП. И именно скорая 
Верх-Тулы мчится первой к тем, 
у кого жизнь идет на минуты. 

– Снизили надбавки и добав-
ки – всё, что начисляется поми-
мо основного оклада, – подчер-
кивает Владимир. – Экономия 
заработной платы. А нам никто 
об этом не сказал – есть деньги 
у больницы или нет. С нами не 
разговаривают. Половину ме-
сяца работал без напарника, и 
должны были доплатить. Они 

просто берут и не оплачи-
вают. С августа не платят за 
работу в одиночку. 

Отвечая на вопрос, что же 
случилось, фельдшеры ста-
ли озвучивать причины, пе-
ребивая друг друга: 

– В октябре нам объясни-
ли, что мы не работаем, ле-
жим. 

– Мы лентяи, мы плохие, 
план не выполняем, и поэ-
тому нам никто платить не 
будет. 

– Мы не заслужили! 
– Когда не хотят платить 

зарплату, тогда и начинают 
эту песню петь: «Вы ничего 
не делаете». 

Фельдшеры собираются 
с духом, смотрят в камеру, 
и Владимир говорит: 

– Мы просим прокурату-
ру Российской Федерации, 
председателя Следствен-
ного комитета Александра 
Бастрыкина разобраться 
в нашей ситуации, помочь 
нам, – просит мужчина. – 
Мы хотели пойти на контакт 
с нашим руководством. Но 
с нами в принципе разгова-
ривать не хотят. 

О том, что есть такая штука, называе-
мая «ключевой ставкой», сегодня в России 
знают даже малые дети и самые древние 
старики. Банк России заявляет, что для 
него главнейшей задачей является «тар-
гетирование инфляции», и ради ее реше-
ния он готов расшибиться в лепешку. Все 
остальные задачи и функции Банка Рос-
сии (имеющего, помимо всего, статус фи-
нансового мегарегулятора) давно уже ото-
шли на второй и третий план.

Воюет с инфляцией Банк России с по-
мощью единственно известного ему ин-
струмента, называемого ключевой став-
кой. Раньше этот инструмент назывался 
«ставкой рефинансирования». Это вели-
чина процента, под который Банк России 
может кредитовать коммерческие бан-
ки. Понятно, что ключевая ставка Банка 
России определяет погоду на денежном и 
финансовом рынке страны. От ключевой 
ставки зависят процентные ставки по ак-
тивным и пассивным операциям коммер-
ческих банков, а также ценных бумаг, об-
ращающихся на биржевом и внебиржевом 
рынках. Окончательно современная де-
нежно-кредитная политика (ДКП) Банка 
России сложилась десять лет назад, когда 
у руля отечественного Центробанка вста-
ла Эльвира Набиуллина. Она сама ниче-
го не придумывала, а внедрила в жизнь 
ту модель ДКП, которая еще с конца про-
шлого века навязывалась Международ-
ным валютным фондом всем Центробан-
кам, в первую очередь ЦБ развивающихся 
стран и стран с переходными экономика-
ми (т.е. бывшим социалистическим стра-
нам).

Но вот незадача.  Банк России уже де-
сять лет напряженно занимается «тарге-
тированием инфляции» (доведением ее 
до целевого значения в 4 процента), но 
успехи очень скромные. За десятилетие 
были лишь два года, когда инфляция была 
в пределах нормы: 2017 г. – 2,52% и 2019 
г. – 3,05%. Остальные восемь лет добить-
ся нормы не удавалось. Причем норма в 
отдельные годы «перевыполнялась» в два 
и даже три раза. Так, в 2015 году годовая 
инфляция составила 12,91%. А в прошлом 
году она равнялась 11,92%. Что-то тут не 
так. Но руководство Банка России про-
должает с упорством, достойным удивле-
ния, «таргетировать» инфляцию с помо-
щью ключевой ставки.

Вот, например, в прошлом году Банк 
России в последний день февраля поднял 
ставку аж до 20%. И до конца 2022 года 
она держалась на высоких уровнях (не 
ниже 7,5%). И что: сумели подавить ин-
фляцию? – Нет. Выше я отметил, что по 
итогам прошлого года она чуть-чуть не-
дотянула до 12 процентов. В этом году 
Банк России также неоднократно повы-
шал ключевую ставку. 15 августа ключе-
вая ставка была резко повышена с 8,50% 
до 12,00%. Причем, объяснение этого по-
вышения со стороны Банка России было 
каким-то невнятным. То ли это было сде-
лано для подавления инфляции, то ли для 
того, чтобы остановить стремительную 
девальвацию рубля, курс которого в сере-
дине августа провалился и пробил план-
ку в 100 рублей за доллар США. 18.09.23 
ставка была повышена до 13%, а в конце 
октября – до 15,00%. Но инфляция нику-
да исчезать не собиралась и не собирает-
ся. Судите сами: индекс цен (с помощью 
которого измеряется инфляция) в августе 
равнялся 0,28% (прирост цен на месячной 
основе); а в сентябре этот индекс подско-
чил до 0,87%.

Любой врач, прописывающий пациенту 
таблетки, внимательно следит за состоя-
нием здоровья больного. И если у послед-
него возникают какие-то негативные яв-
ления в организме, врач прописанное ле-
карство отменяет. И ищет ему какую-то 
замену. Но Банк России напоминает вра-
ча, который будет кормить пациента та-
блетками, даже если видно невооружен-
ным глазом, что больной начинает мучить-
ся и еще сильнее недомогать. Банк России 
будет лечить своего пациента таблетками 
под названием «ключевая ставка» вплоть 
до летального исхода пациента.

К сожалению, сегодня в Банке Рос-
сии перестали понимать самые элемен-
тарные законы и механизмы экономики. 
Ту же инфляцию руководители ЦБ бу-
дут вам объяснять с помощью заумных 

терминов (типа «трансмиссионный меха-
низм денежно-кредитной политики», «за-
якоренность инфляционных ожиданий», 
«релевантный показатель», «трансферт-
ная кривая» и т.п.), сложноподчиненных 
предложений из пятидесяти слов, различ-
ных графиков, схем и формул. Вот, напри-
мер, Банк России не так давно опублико-
вал документ под названием «ОБЗОР ДЕ-
НЕЖНО-КРЕДИТНОЙ ПОЛИТИКИ.  
Доклад для общественных консультаций. 
Май 2023» (https://www.cbr.ru/Content/
Document/File/146814/Consultation_
Paper_18052023.pdf).  Приведу фрагмент 
документа: «В то же время в точечном 
формате решить проблему недостаточной 
определенности пространства значений 
инфляции вокруг точки, соответствующих 
цели, потенциально может формализация 
гибкого критерия отклонения инфляции 
от цели, включающего как размер, так и 
продолжительность допустимого отклоне-
ния. Наличие такого критерия для России 
может немного уменьшить гибкость де-
нежно-кредитной политики, но одновре-
менно несколько улучшить понимание об-
ществом решений по денежно-кредитной 
политике». Интересно, сколько граждан, 
рискнувших изучить документ, поймут 
подобный фрагмент? Авторы полагают, 
что «формализация гибкого критерия от-
клонения инфляции от цели, включающе-
го как размер, так и продолжительность 
допустимого отклонения» приблизят про-
стого человека к пониманию политики 
Банка России.

Вспоминаю, как мне еще в конце  1960-х 
годов в институте объясняли, что такое 
инфляция. Это результат нарушения ба-
ланса между денежной и товарной мас-
сой в пользу денежной массы. Если нао-
борот, то это уже дефляция. И Централь-
ный банк, отвечающий за поддержание 
стабильности национальной денежной 
единицы, должен вместе с другими ин-
ститутами государства поддерживать этот 
баланс. И совсем не обязательно сокра-
щать денежную массу, когда она начина-
ет перевешивать товарную. Можно даже 
еще больше увеличить денежную массу, 
но при этом прирост товарной массы дол-
жен быть еще большим. А для этого важ-
но следить не только за величиной де-
нежной массы, но и за эффективностью 
вбрасываемых в обращение денег. Каж-
дый эмитируемый рубль должен созда-
вать товаров стоимостью как минимум в 
один рубль. В Советском Союзе была та-
кая денежно-кредитная система, которая 
гарантировала, что эмитируемые Госу-
дарственным банком СССР рубли дойдут 
до реального сектора экономики, обеспе-
чат инвестиции в создание новых произ-
водственных фондов и пополнение обо-
ротного капитала. В этом Госбанку СССР 
оказывали содействие специализирован-
ные государственные банки. В частности, 
Промстройбанк, который контролировал 
целевое использование и эффективность 
каждого рубля, который он получал от 
Госбанка СССР или из государственной 
казны (Минфина СССР). Для контроля за 
равновесием денежной и товарной массы 
в масштабах всего государства использо-
вались денежные и товарные балансы, ко-
торые разрабатывались Госпланом вместе 
с Госбанком и Минфином.

А теперь вернемся в сегодняшний день. 
31 октября Банк России опубликовал еже-
месячный обзор денежной массы в эконо-
мике РФ. На 1 октября 2023 года величина 
денежного агрегата М2 (сумма наличных 
и безналичных денег в обращении) соста-
вила 90.597,3 млрд руб. Округленно 90,6 
трлн руб. На начало сентября этот показа-
тель равнялся 90,1 трлн руб. А на начало 
2023 года – 82,4 трлн руб.

Итак, за месяц прирост денежной мас-
сы составил примерно 0,5 трлн руб., за 
три квартала (январь–сентябрь) – 8,2 трлн 
руб.  Если сравнивать величину денежно-
го агрегата М2 по состоянию на 1 октября 
2023 года с показателем на 1 октября 2022 
года, то прирост денежной массы на годо-
вой основе составил аж 20,6 процентов!

А как развивалась экономика России за 
этот год?  За январь–сентябрь 2023 года 
министерство оценило рост экономики РФ 
(прирост ВВП) в 2,8%. А если взять целый 
год с 1 октября 2022 г. по 1 октября 2023 г., 
то прирост ВВП составил примерно 2,5%.

Итак, мы имеем простую пропорцию: 
годовой прирост товаров и услуг 2,5 про-
цента, а прирост денежной массы за то же 
время превысил 20 процентов Как же тут 
не быть инфляции при столь опережаю-
щем росте денежной массы! Кстати, при 
таком раскладе даже удивительно, что ин-
фляция на годовой основе Банком Рос-
сии оценивается в районе 7 процентов. 
Инфляция по логике должна как мини-
мум быть вдвое выше. А все дело в том, 
что сегодня инфляцию нельзя измерять 
только индексами цен определенного на-
бора товаров. Ведь значительная часть 
всех денег крутится не на рынках товаров 
и услуг. Они устремляются на финансо-
вые рынки, прежде всего фондовую бир-
жу. И те пузыри, которые там образуют-
ся, и представляют собой самую главную 
форму инфляции, которую сегодня мно-
гие профессиональные экономисты (и уж 
тем более руководители Банка России) в 
упор замечать не желают.  В те времена, 
когда я учился, нам профессора еще ниче-
го не говорили про эту «биржевую инфля-
цию», поскольку она появилась уже во 
второй половине 1970-х годов, когда был 
отменен золотодолларовый стандарт, что 
дало старт бурному развитию финансовых 
рынков.

По ходу отмечу, что пока будут суще-
ствовать игорные заведения под названи-
ем «фондовые биржи», инфляцию до кон-
ца уничтожить нельзя. Серьезную борьбу 
с инфляцией следует начинать с закрытия 
игорных заведений.

Вернусь к статистике денежной мас-
сы Банка России. В течение года (с 1 ок-
тября 2022 г. по 1 октября 2023 г.) налич-
ная денежная масса выросла с 14.175 млрд 
до 17.350 млрд руб., т.е. на 3.175 млрд руб., 
или на 22,4% Это та часть общей денеж-
ной массы, которая создается (эмитирует-
ся) Банком России.

Масса безналичных (депозитных) де-
нег за год выросла с 60.922 млрд до 73.247 
млрд руб., т.е. на 12.325 млрд руб., или на 
20,2%. Безналичные деньги создаются 
коммерческими банками в виде выдавае-
мых кредитов. Именно на них пришлось 
почти 80 процентов прироста денежной 
массы М2 за последние четыре квартала. 
Денежно-эмиссионная активность ком-
мерческих банков проявилась в том, что 
за последний год они наращивали креди-
тование всех секторов экономики. Но со-
всем не факт, что такое кредитование при-
водило и приводит к соответствующему 
наращиванию валового внутреннего про-
дукта. Растает, в частности, процент про-
блемных кредитов, которые клиенты (как 
физические, так и юридические лица) не 
будут в состоянии обслуживать (тем бо-
лее – погашать). Не вдаваясь в детали, от-
мечу, что у нас банковское кредитование 
работает преимущественно не на нара-
щивание производства, а на перераспре-
деление уже имеющегося национального 
богатства. Получается, что большая часть 
банковских кредитов не подавляет инфля-
цию, а, наоборот, ее разгоняет.

Центральный банк прекрасно, как ком-
мерческие банки, своей кредитной гипе-
рактивностью разгоняют инфляцию. Но 
вместо того, чтобы направлять кредит-
ную деятельность банков в русло разви-
тия производства, Банк России не находит 
ничего лучшего, как повышать ключевую 
ставку. И таким образом охлаждать кре-
дитную гиперактивность коммерческих 
банков. Банк России повышением ключе-
вой ставки инфляцию победить не может. 
Он ее в каком-то смысле даже стимулиру-
ет. Повышение ключевой ставки в конеч-
ном счете ведет к повышению издержек 
производства тех компаний, которым еще 
удается выживать в условиях убийствен-
ной денежно-кредитной политики Бан-
ка России. Вот вам и подпитка инфляци-
онных процессов. Порочный круг. Чтобы 
выйти из этого порочного круга необходи-
ма радикальная перестройка всех банков-
ской системы (и в первую очередь, Цен-
трального банка РФ).

В новой (или хорошо забытой старой – 
советской) денежно-кредитной системе 
в фокусе внимания Центрального банка 
должны находиться вопросы целевого и 
эффективного использования банковских 
кредитов. В этом случае проблемы инфля-
ции сами собой отомрут.

Валентин КАТАСОНОВ, профессор

ПОРОЧНЫЙ КРУГ
Инфляцию следует подавлять не ключевой ставкой,  

а обеспечением целевого использования выпускаемых рублей

Клип в газете

Видеоклип�смотрите�на�нашем�сайте�sovross.ru

Сибирские фельдшеры просят зарплату

ИА�«Равенство»

Рекордная прибыль банков
Чистая прибыль российских бан-

ков за 9 месяцев 2023 г. составила 
2,7 трлн руб. В 4-м квартале повы-
шение ключевой ставки до 15% ска-
жется на показателях негативно. И 
по итогам всего 2023 г. финансовый 
результат будет 2,9–3 трлн рублей, 
оценивают в ЦБ РФ. Относительно 
собственного капитала (ROE) при-
быль достигнет максимума за 15 лет 
в 22,7%, следует из данных Центро-
банка. А по отношению к ВВП – ре-
кордных 1,8%.

Доля прибыли банков в ВВП гово-
рит о степени присвоения ими соз-
данной трудом стоимости. Эксплуа-
тация реального сектора экономики 
финансовым росла по мере увеличе-
ния портфеля займов на фоне высо-
ких процентов. Кредитов уже выда-
но на 103 трлн руб., в т.ч. 70 – ком-
паниям и 32,4 – населению (в основ-
ном по ипотеке – 17,1 трлн).

В 2011 г. закредитованность насе-
ления была 8% ВВП, сейчас – 18%. 
На услуги банков у россиян уходи-
ло 0,3% бюджета, в 2022 г. – 0,63%.

Политика властей по дерегулиро-
ванию экономики помогала перерас-
пределять стоимость в пользу фин-
сектора. Банки не просто нажива-

ются на высоких процентах в ущерб 
развитию, а превращаются в мега-
корпорации и подминают финансо-
вые потоки целых отраслей.

Так, недавно банкир Андрей Ко-
стин выступил за новую приватиза-
цию, и ВТБ передали Объединен-
ную судостроительную корпора-
цию. Сбербанк активно использует 
18,5 трлн руб. средств населения и 
создал свою экосистему, вкладыва-
ясь туда, где проще приумножить 
капитал: в торговлю, развлечения, 
недвижимость и пр.

Чистая прибыль банков за 9 меся-
цев 2023 г., в млрд руб. (ROE, %): 

Сбербанк – 1149 (25%);
ВТБ – 376 (28%);
Газпромбанк – 215 (32%).
Правительство позволило банкам 

скрывать суммы доходов топ-ме-
неджеров, но нет сомнений, что 
за «успехи» 2023 г. они вознагра-
дят себя очень щедро. В 2021 г. 11 
членам правления Сбербанка вы-
платили за 1 пг 788 млн руб., или 
по 10,4 млн руб. в месяц чистыми. 
В ВТБ членам правления выплатили 
по 18,1 млн руб., Средняя зарплата 
в РФ была тогда 47 490 руб., в 382 
раза меньше.
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16  ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ ЗАПИСКИ Чем нас угощает ТВ в революционные праздники

ли после его просмотра сразу на 
контрасте тому же зрителю пока-
зывать Советские фильмы на ту 
же тему.

Сюжет сериала можно переска-
зать в одно предложение – оче-
редное пережевывание мифа о 
якобы финансировании больше-
виков из-за границы. Юмор еще 
и в том, что слышим мы это от 
сторонников «белого» движения, 
которое, как и нынешние банде-
ровцы, не продержалось бы и не-
скольких недель без массирован-
ной, тотальной помощи Антанты 
оружием и деньгами.

Непонятно, на какую целевую 
группу рассчитывают авторы 
этого сериала, особенно за гра-
ницей. Может быть, на китай-
ских, корейских, вьетнамских, 
кубинских, бразильских или ни-
карагуанских коммунистов и во-
обще на левых в мире? Ведь они 
теперь дети 1917 года, «дети Ле-
нина», а дальше еще больше есть 
и будут наши главные союзники. 
Так это просто плевок им в лицо. 
Но, может быть, авторы рассчи-
тывают на нашу внутреннюю ау-
диторию? Но за 32 постсоветских 
года мы видели такого более чем 
достаточно, а в результате Совет-
ское прошлое, как и сам социа-
лизм, воспринимаются большин-
ством нашего общества во всех 
возрастных группах положитель-
но, и чем дальше, тем более по-
ложительно, а Ленин, Сталин и 
Брежнев стабильно идут вверх во 
всех опросах о самых выдающих-
ся исторических деятелях Рос-
сии. На мой взгляд, производство 
подобного рода киноподелок в 
нашей стране надо закрывать, и 
чем скорее, тем лучше. Хочется 
надеяться, что уже затянувшийся 
сверх всякой меры, провальный и 
надоевший многолетний сериал 
плевков в свою историю на теле-
видении заканчивается.

На мой взгляд, гораздо важ-
нее, интереснее, содержатель-
нее и современнее обратиться к 
личности самого Льва Давыдо-
вича Троцкого, тем более что, 
по оценкам самых разных людей 
– от далеких от политики до по-
литиков-профессионалов высше-

го класса, капитализм зашел в 
тупик, а в нашей стране просто 
показал свою полную беспомощ-
ность и несовместимость с жиз-
нью. И в 1917 году, и сейчас чело-
вечество мучительно ищет выход 
из той несправедливости, в кото-
рой приходится жить абсолют-
ному большинству людей. Перед 
нами – перед всем миром вообще 
и перед нашей страной в частно-
сти. Встает задача поиска новых 
идей, новой идеологии, причем в 
условиях в чем-то легче, а в чем-
то гораздо тяжелее, чем в 1917 го-
ду, ведь наш Земной шарик за эти 
106 лет стал таким маленьким, а 
технологии так далеко шагнули 
вперед, что всё на нашей планете 
теперь взаимосвязано, и несколь-
ко неловких движений ведущих 
стран могут превратить всю нашу 
цивилизацию в прах и пепел. С 
другой стороны, каждый из нас, в 
прямом смысле, с ладони, может 
моментально связаться с челове-
ком в любой точке Земного шара. 

Даже локальные, казалось бы, 
конфликты становятся глобаль-
ными по смыслу. Наша СВО дав-
но вышла за пределы Украины и 
меняет весь мир. Это продолже-
ние борьбы против колониализ-
ма. С другой стороны, мы видим, 
как силы реакции совершенно 
не собираются сдаваться – они 
поставляют нынешнему украин-
скому режиму оружие, прово-
дят руками Израиля совершенно 
бесчеловечную военную опера-
цию в секторе Газа. Вновь, как 
и в Советское время, происхо-
дит столкновение двух всемир-
ных моделей, одну из которых 
мы называем «глобализация», то 
есть попытка мировых корпора-
ций подчинить себе не просто 
отдельные страны, а поставить 
под единое управление всё че-
ловечество, такой транснацио-
нальный технотронный фашизм. 
А ответом ему является интерна-
ционализм, Антиколониальный 
Интернационал, объединение 
тех, кому в 1917 году предназна-
чался лозунг «Пролетарии всех 
стран, объединяйтесь!». Условно 
говоря, с одной стороны США и 
их сателлиты, те, кто поставляет 

оружие на Украину, а с другой 
стороны – более аморфное, но 
гораздо более многочисленное 
и перспективное объединение – 
страны БРИКС и их окружение. 
Глобализация против Интерна-
ционала. 

Примерно такой же выбор сто-
ял перед миром и перед Росси-
ей в 1917 году. И внутри партии 
большевиков, как и внутри дру-
гих партий по всему миру, без 
сомнения, были люди и того, и 
другого направления. На мой 
взгляд, Троцкий и, как позднее 
оказалось, троцкисты, как ни 
странно, были как раз предста-
вителями и проводниками гло-
бализации транснациональных 
корпораций, в отличие от боль-
шинства большевиков, которые 
представляли собой пролетар-
ский Интернационал. Троцкий с 
его идеями трудовых армий иде-
ально бы вписался в глобализа-
цию по-американски. Отсюда и 
системный, далеко не случайный, 
не личностный конфликт, в ко-
торый вошли Сталин и Троцкий. 
Причем влияние Троцкого было 
настолько велико, что ему дали 
возможность спокойно уехать за 
рубеж (никого вам не напомина-
ет из нынешних времен?), а за ру-
бежом, казалось бы, в капитали-
стической стране, Троцкий жил и 
работал в самых благоприятных 
условиях. Слово «работал» здесь 
не совсем уместно, потому что он 
вел оттуда откровенно подрыв-
ную деятельность, опасную не 
только для СССР, но и для миро-
вого коммунистического движе-
ния, именно поэтому над его лик-
видацией работали люди самых 
разных национальностей, стран 
и культурных уровней, например, 
даже выдающийся художник Си-
кейрос. И нет ничего удивитель-
ного, что мы порой видим троц-
кистов в руководстве крупных 
корпораций или медиахолдингов. 
Борьба между Глобализацией и 
Интернационалом продолжается 
на новом витке Истории.

г. Электросталь, Московская 
обл.

8  ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ ЗАПИСКИ К 75-летию установки «Авроры» на вечную стоянку

Из книги записей почетных гостей крейсера «Аврора»
Интересное событие произошло на 

корабле революции 7 сентября 1928 го-
да... «Аврора» на рейде Кронштадта. С 
утра стало известно о предполагаемом 
прибытии в гости к балтийским моря-
кам вождя немецкого рабочего клас-
са и большого друга Советского Союза 
Эрнста Тельмана. И вот высокий гость 
на борту крейсера «Аврора». Эрнст 
Тельман с интересом осмотрел истори-
ческое орудие, побывал на боевых по-
стах, подолгу беседовал с авроровца-
ми, а затем выступил с пламенной ре-
чью на митинге личного состава. Перед 
уходом Эрнст Тельман записал в книге 
почетных посетителей: «Для нас воз-
можность провести несколько часов 
среди краснофлотцев крейсера «Ав-
рора» – огромное событие. ...Нашим 
боевым призывом, нашим боевым 
сигналом, нашим паролем будет сло-
во «Аврора»!..»

Нельзя без волнения читать запись в 
книге посетителей «Авроры», которую 
оставил сын Генерального секретаря Ком-
мунистической партии Чили Луиса Корва-
лана – Альберт Корвалан 6 февраля 1975 
года: «От имени Чилийской делегации, 
посетившей исторический памятник 
крейсер «Аврора», от имени нашего 
народа, который сегодня борется, ока-
зывая героическое сопротивление фа-
шизму. Спасибо за пример мужества и 
отваги. «Аврора», твой пример важен 
не только для советской молодежи, но и 
для борьбы чилийского народа, он жи-
вет в сердцах всей молодежи мира. Мы 
победим!»

«Аврора», военный корабль, превра-
тился в зарю человечества. Фидель Ка-
стро».

Первопроходец космоса Юрий Гагарин, 
посетивший со своими товарищами-космо-

навтами крейсер 25 апреля 1965 года, оста-
вил запись:

«Аврора»!.. Как много в этом слове 
звучит для каждого советского человека.

Палуба «Авроры» вошла в историю 
как стартовая площадка успехов в Со-
ветском Союзе во всех областях дея-
тельности, в том числе в развитии кос-
монавтики».

«Делегаты – студенты из 32 стран 
мира стоят на палубе «Авроры» и чув-
ствуют, как корабль революции плывет 
по планете. Возвратись домой, все мы 
еще активнее будем бороться за светлое 
будущее всего человечества, за социа-
лизм-коммунизм!»

Одна из записей в книге посетителей сде-
лана нетвердым детским почерком: «Здесь 
были мы – Лена и Дима и наши папа и 
мама. Мы верим, что всегда будет «Ав-
рора» мир и солнце!»

35 лет полету «Бурана» ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ ЗАПИСКИ  9

Бураны. Их судьбы
�15 ноября 1988 года орбиталь-
ный корабль «Буран», совер-
шив два витка вокруг Земли и 
управляясь полностью автома-
тически, коснулся посадочной 
полосы с точностью, которой 
могут позавидовать опытные 
летчики. Это была первая в 
мире автоматическая посадка 
крылатого космического аппа-
рата. Это была победа тысяч 
ученых, специалистов и рабо-
чих.

Тушинский машиностроитель-
ный создавал космические корабли 
и самолеты, а теперь продан по ча-
стям по объявлениям в интернете. 
На интернет-барахолке посреди б/у 
колясок, телевизоров и поношен-
ной одежды продали… завод! И не 
абы какой, а Тушинский машино-

строительный – тот самый, что еще 
35 лет назад производил легендар-
ный космический корабль-челнок 
«Буран»! 

Вторая Сталинская пятилетка. 
Январь 1932 года. Совмин СССР 
принимает решение о создании за-
вода №82. И уже через несколько 
дней здесь, среди заболоченного 
леса, появляются комсомольцы. 
Страна в жесткой технологической 
и финансовой изоляции со стороны 
США и Европы – нынешние санк-
ции у того поколения вызовут лишь 
улыбку. А они начинают строить за-
вод. Сегодня в это трудно поверить, 
но уже в мае 1932 года в воздух под-
нимается первый произведенный 
самолет – «Сталь-2». Всего через 
четыре месяца после закладки! Че-
рез пару лет он полетит в Париж на 
международную выставку, и восхи-

щенные французские журналисты 
назовут его «русским чудом»!

Все самые передовые советские 
технологии и лучшие умы того вре-
мени создают технику, от которой 
Запад, не имея ничего подобного, 
будет лишь вздрагивать. Даже се-
годня практически нет самолетов, 
которые способны летать со ско-
ростью 3,5 тыс. км/ч на высоте 25 
км. А на Тушинском машиностро-
ительном (ТМЗ) такой делали! И в 
1972-м этот сверхзвуковой ракето-
носец конструктора Павла Сухого 
взлетел! На такой скорости тради-
ционный алюминий не выдержи-
вал – фюзеляж сделали из титана. 
Первую в мире зенитную управля-
емую ракету тоже делали здесь! А 
потом были и МиГ-21, и МиГ-23, 
ракеты-мишени для ПВО, и первые 
три Су-27 собирали!

В ПОЛЕТЕ МИРОВОГО ПРОГРЕССА НА ВЕЧНОМ ЯКОРЕ СЛАВЫ



вскинул голову. По палубе он уже 
не шел, а почти бежал. В одном 
месте, всматриваясь в аккурат-
ные пластинки тика, остановил-
ся. Здесь в дни Февральской ре-
волюции был смертельно ранен 
контрреволюционером Николь-
ским матрос Осипенко. Неволин 
первым оказал помощь товари-
щу, понес его, окровавленного, 
умирающего…

И снова гость заспешил по па-
лубе, сноровисто спустился по 
трапу в машинное отделение. 
Ему сказали: там операторы ве-
дут съемки.

Неволин дышал учащенно. 
Трап есть трап. Корабельный 
фельдшер Иван Васильевич 
Шевченко придерживал гостя:

– Нельзя так, Александр Соло-
монович. Не бережете вы свою 
жизнь.

Неволин в ответ улыбнулся. 
Надо ли объяснять, что этот ко-
рабль и был его жизнью…

Н
О МИРНАЯ миссия крейсе-
ра длилась, к сожалению, 
недолго. С первых дней на-

чала Великой Отечественной во-
йны экипаж крейсера и его орудия 
встали на защиту колыбели трех 
революций – города Ленина. В тя-
желейших боях за Ленинград крей-
сер стал важным звеном противо-
воздушной обороны Кронштадта, 
а снятые с него крупнокалиберные 
орудия стали артиллерийской ба-
тареей в районе Дудергофа. В сен-
тябре 1941 года в течение недели 
батарея вела бой с немецкими тан-
ками, сражаясь в полном окруже-
нии до последнего снаряда. К ис-
ходу восьмого дня боев из 165 ав-
роровцев вышли к своим только 26 
моряков. Сегодня в память о под-
вигах «Авроры» в те лихие дни на 
Зеленом поясе Славы Ленинграда 
установлены мемориалы «Моря-
кам-Авроровцам», «Взрыв», «Бое-
вой славы», «Залп Авроры». Бла-
годарные ленинградцы по сей дней 
трепетно чтят и помнят подвиг ге-
роических моряков крейсера рево-
люции и всего Балтийского  флота. 

После войны крейсер был от-
ремонтирован и встал на вечную 
стоянку на Петроградской набе-
режной. С серпом и молотом и под 
Краснознаменным флагом, кото-
рый ни разу не спускался перед 
врагом, крейсер «Аврора» продол-
жал служить народу – и как учеб-
ная база курсантов-нахимовцев, 
и как корабль-музей. За свои за-

слуги крейсер стал единственным 
в стране дважды орденоносным 
кораблем. Так, 22 февраля 1968 
г. указом Президиума Верховного 
Совета СССР Краснознаменный 
крейсер «Аврора» был награжден 
орденом Октябрьской революции, 
став центральной составляющей 
самой награды. 

Казалось бы, крейсер завоевал 
не просто всесоюзную, но и миро-
вую славу, стал настоящим симво-
лом эпох, мирным трудом и ратным 
подвигом заслужил свою неприкос-
новенность, символизм и бесспор-
ное величие, стал навечно кора-
блем номер один Военно-Морского 
флота России. Но омерзительные 
клещи предателей и изменников 
советской власти, ползучая мер-
зость антисоветизма и обезумев-
шие от вседозволенности олигар-
хи сумели дотянуться и до брони 
крейсера. 

Она храбро принимала на себя 
японские снаряды, достойно по-
казывала свою прочность на мор-
ском театре Первой мировой, геро-
ически и самозабвенно защищала 
Ленинград в Великую Отечествен-
ную, но вынуждена была терпеть 
позор и смрад увеселительной 
тусовки современной российской 
элиты. На окропленной кровью со-
тен матросов, овеянной славой и 
мужеством нескольких поколений 
палубе крейсера под брызги шам-
панского, матерные песни эпатаж-
ного Сергея Шнурова и пьяные 
безумные ныряния в Неву с борта 
развлекались так называемые VIP-
гости: миллиардер Прохоров, теле-
дива Канделаки, банкир Тиньков, 
сбежавший после начала СВО за 
границу, и иже с ними. Надо ли го-
ворить о том, что никто толком так 
и не понес за эту выходку заслу-
женного наказания? 

Более того, вместо серьезных и 
предельно жестких мер, курс на де-
градацию, забвение и разруху был 
продолжен на этот раз на самом 
высоком государственном уровне. 
По инициативе бывшего министра 
обороны – «табуреточника» Сер-
дюкова корабль был выведен из 
состава ВМФ и передан в музей-
ное ведомство. Ни от одного врага 
в своей истории, пожалуй, «Авро-
ра» не получила такого урона, как 
от буржуазно-олигархических пред-
ставителей власти.

Но как и всегда бывало в крити-
ческие моменты, на защиту крейсе-
ра встал обычный народ во главе с 
коммунистами, которые, несмотря 
ни на что, сумели отстоять «Авро-
ру». Благодаря широкому обще-

ственному резонансу, самоотвер-
женной работе Председателя ЦК 
КПРФ Г.А. Зюганова, дважды Героя 
Советского Союза С.Е. Савицкой, 
почетного работника Ижорского за-
вода В.В. Белякова, за которыми 
стояли сотни тысяч неравнодуш-
ных ленинградцев, на «Авроре» 
был вновь поднят влаг ВМФ, и в 
кубрики корабля вернулся военный 
экипаж. 

Кроме того, впервые за почти 40 
лет «Аврора» прошла двухлетний 
капитальный ремонт, в ходе кото-
рого были проведены масштаб-
ные реставрационно-восстанови-
тельные работы на Кронштадтском 
ордена Ленина морском заводе. 
Символично, что велись они под 
строгим надзором коммунистов, а 
непосредственное участие в рабо-
тах принимал сводный отряд со-
временных комсомольцев со всей 
страны. 

Тот июльский день 2016 года, 
когда величественная «Аврора» 
возвращалась из дока под разве-
денными мостами в светлом пред-
рассветном сумраке белых ночей, 
запомнится мне на всю жизнь. Де-
сятки тысяч ленинградцев, разма-
шисто растянувшись на гранитных 
набережных, в один голос пели 
слова передающейся из поколения 
в поколение песни: «Что тебе снит-
ся, крейсер «Аврора?». Мурашки 
по коже и слезы на глазах вместе 
с непередаваемым чувством гор-
дости за великую советскую эпоху 
навевали не только воспоминания 
и ностальгию. Они вселяли боевой 
оптимизм. Крейсер, преодолев все 
напасти и испытания, возвращает-
ся на свое законное место. Возвра-
щается, чтобы на его палубе еже-
годно 19 мая каждый год в даль-
нейшем принимали по полторы 
сотни красногалстучных пионеров. 
Возвращается для большой и креп-
кой дружбы с комсомольцами и 
коммунистами XXI века. Возвраща-
ется, чтобы даже на вечной стоян-
ке продолжить свой боевой поход. 
Возвращается, чтобы не просто 
быть революционным символом и 
музеем для миллионов посещаю-
щих его со всего мира людей, но 
и вдохновить их на новые классо-
вые победы, свершения и успехи. 
Вдохновить на борьбу за торже-
ство идеалов Великого Октября, в 
которой мы обязаны одержать по-
беду.  ■

Ленинград 
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Программа «Энергия-Буран» ос-
тавила в истории отечественной 
космонавтики уникальное свиде-
тельство того, чего могут достиг-
нуть наша наука, государство и 
промышленный комплекс вместе 
взятые. На момент закрытия про-
граммы в 1993 году было построено 
пять летных экземпляров космиче-
ского корабля «Буран».

l l l

Изделие 1.01 «Буран». Корабль 
был построен на ныне закрытом 
Тушинском машиностроительном 
заводе. Именно этот «Буран» и ле-
тал единственный раз в космос осе-
нью 1988 года. Затем его поместили 
в монтажно-испытательный кор-
пус на 112-й площадке космодрома 
Байконур. Корабль был уничтожен 
в результате обрушения этого само-
го корпуса 12 мая 2002 года.

Изделие 1.02 «Буря». Этот кос-
мический корабль тоже был полно-
стью построен. По плану «Буря» 
должна была совершить второй в 
истории программы полет в космос 
в автоматическом режиме. Кроме 
того, этот полет подразумевал осу-
ществление стыковки «Бури» со 
станцией «Мир». Сейчас «Буря» на-
ходится на космодроме Байконур 
в частной собственности некоего 
гражданина Казахстана.

Изделие 2.01 «Байкал». Третий 
летный экземпляр был готов на 30–
50%. Полет намечался в 1994 году. 
До 2004 года был в цехах Тушинско-
го завода. Затем перемещен на тер-
риторию аэропорта в подмосков-
ном Жуковском.

Изделие 2.02. Четвертый экзем-
пляр был разобран в цехах Тушин-
ского машиностроительного за-
вода.

Изделие БТС-002 ОК-ГЛИ – «Бу-
ран», использовавшийся для летных 
испытаний в атмосфере. В насто-
ящее время находится в собствен-
ности немецкого Музея техники в 
Шпайере (Германия).

l l l

Постановление правительства 
СССР «О создании многоразовой 
космической системы «Энергия-Бу-
ран» было принято 17 февраля 1976 
года. На многопрофильный серий-
ный Тушинский машиностроитель-
ный завод, имевший опыт строи-
тельства самолетов сверхзвуковой 
авиации, была возложена задача: 
стать головным предприятием-из-
готовителем конструкции, отраба-
тывать производственные техноло-
гические процессы.

Коллективом завода была разра-
ботана основная концепция – стро-
ительства планеров орбитального 
корабля «Буран», реконструкции 
завода, строительства новых про-
изводственных корпусов, создания 
широкой кооперации, освоения 
новых технологических процес-
сов. Для обеспечения возможности 
начала штатных пусков системы 
«Энергия-Буран» необходимо было 
провести огромный комплекс экс-
периментальных работ. 

Одной из самых сложных техни-
ческих задач при запуске производ-
ства многоразового космического 
орбитального корабля «Буран» бы-
ло создание эффективного теплоза-
щитного покрытия многоразового 
использования, не имеющего ана-
логов в отечественной практике, 
оберегающего всю металлическую 
поверхность планера от плотных 
слоев атмосферы.

Уникальный технологический 
комплекс с системой математиче-
ского обеспечения и управления от 
ЭВМ, созданный и освоенный на 
заводе, впервые в нашей стране по-
зволил:

– сформировать неуносимое те-
плозащитное покрытие, на основе 
кварцевых волокон, радиационного 
типа, удовлетворяющее таким тех-
ническим требованиям, как много-
кратность использования, большой 
перепад температур эксплуатации 
и предел прочности при растяже-
нии материала;

– генерировать около 800 тысяч 
управляющих программ для реа-
лизации процессов изготовления, 
контроля, монтажа теплозащиты и 
необходимого оснащения;

– создать систему группового 
управления технологическим обо-
рудованием на основе сети ЭВМ с 
распределением ресурсов и безбу-
мажной технологии обработки про-
изводственной информации в диа-
логовом режиме;

– создать комплекс уникально-
го технологического оборудования 
для обмера агрегатов планера и 
планера в целом, разметки под мон-
таж плиток, контроля усилий при-
жима и качества их монтажа;

– освоить уникальную техноло-
гию обработки теплозащитных 
плиток на специальных 5-коорди-
натных станках с ЧПУ с использо-
ванием специального алмазного ин-
струмента (ВНИИАлмаз).

Разработанная методика, спроек-
тированное и изготовленное обо-
рудование с соответствующим ос-
нащением к нему позволили прово-
дить все работы по комплексному 
контролю качества герметичности 

планера корабля в целом, а ком-
плекс необходимых транспортных 
средств обеспечивал транспорти-
ровку корабля и его агрегатов во-
дным, воздушным и сухопутным 
способами.

На космодроме Байконур была 
создана специальная база по до-
сборке корабля после его воздуш-
ной транспортировки на техниче-
скую позицию, проведения необхо-
димых автоматических испытаний 
систем.

Только на ТМЗ было разработано 
и введено более 160 наименований 
новейших материалов и технологи-
ческих процессов. Все эти работы 
велись с привлечением и непосред-
ственным участием множества ин-
ститутов и заводов отрасли.

15 ноября 1988 г. орбитальный ко-
рабль «Буран», совершив два витка 
вокруг Земли и управляясь полно-
стью автоматически, коснулся по-
садочной полосы с точностью, ко-
торой могут позавидовать опытные 
летчики. Это была первая в мире 
автоматическая посадка крылатого 
космического аппарата. Это была 
победа тысяч ученых, специалистов 
и рабочих.

Но власть, разрушившая СССР, 
распорядилась по-своему, работы 
над системой «Энергия-Буран» бы-
ли остановлены. Перед предпри-
ятиями – создателями уникальной 
системы встал вопрос: «Как жить 
дальше?» После свертывания работ 
по «Бурану», в 1990 году, возникла 
необходимость загрузки помеще-
ний ТМЗ. И в 1991 году было на-
лажено производство одноразовых 
медицинских шприцов. Чуть позже 
на ТМЗ было начато производство 
ветровых энергетических устано-
вок (ВЭУ) «Радуга-1» мощностью 
1000 кВт. Совместно с Трамвайным 
ремонтным заводом ТМЗ реализо-
вал проект модернизации трамваев 
«Татра» Т-3 в сочлененный восьми-
осный вагон с низкопольной сред-
ней секцией.  

Более 600 работников завода на-
граждены орденами и медалями, 
среди них есть высшая награда – 
звание Героя Социалистического 
Труда, звания лауреатов Государ-
ственной премий и премий Совета 
министров СССР и Российской Фе-
дерации. 

Но, увы, ничего из этого не спас-
ло уникальное предприятие. За 
время своего существования завод 
дважды пережил глубокую конвер-
сию. Сократилось производство, 
уволились специалисты… И как 
итог – банкротство. ■

              
По материалам сайта Тушинского 

машиностроительного завода

2  ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ ЗАПИСКИ 

Где выход из идеологической ловушки?
Начиная с 1991 года Россию создавали как анти-СССР. 

Все советское было очернено и подвергнуто остракизму. 
Появилась огромная армия грантоедов, работающая над 
очернением советской истории, социалистического строя 
и обесцениванием достижений СССР.

Предав социализм, Россия с распахнутой душой кину-
лась в объятия капитализма. Особой порке подверглась 
Коммунистическая партия, которую тогда же, в 1991 году, 
Ельцин запретил, а огромное партийное имущество по-
быстрому приватизировали.

И вот теперь, когда любовь с либеральным Западом за-
кончилась и наши пути расходятся, Россия оказалась в 
идеологической ловушке: от советских отреклись, запад-
никами не стали, себя не собрали.

Есть ли выход? Попробуем разобраться. Но сперва 
краткая предыстория.

Расшатывание советской системы
Убить социализм капитализм стремился с первого мгно-

вения рождения Советского государства. Понимая это, и 
Ленин и Сталин держали ситуацию на особом контроле.

Расшатывание советской системы усилилось сразу по-
сле смерти Сталина. Первый сильный удар советской 
системе был нанесен Хрущевым в 1956 году с запуском 
проекта по «развенчанию культа личности Сталина». Это 
подрубило корень доверия народа к партии и руковод-
ству страны. Вместе с этим были отменены и свернуты 
сталинские стратегические проекты: план преобразова-
ния природы, направленный на решение вопроса про-
довольственной безопасности страны, строительство 
Трансполярной магистрали, призванной обеспечить до-
ступ к природным кладовым нефти и газа в Сибири и в 
северных регионах, свернут проект создания золотого 
рубля – альтернативной доллару валюты для осущест-
вления торговли между странами во всем мире, и многие 
другие.

Параллельно с этим произошел второй удар по совет-
ской системе, когда через открытую Хрущевым форточку 
«оттепели» залетели идеи западных свобод, мещанства и 
зависти к западному образу жизни, что породило в стра-
не диссидентское движение, направленное против Ком-
мунистической партии и советской идеологии.

Последовавшая после снятия Хрущева экономическая 
реформа Либермана-Косыгина вместо оздоровления со-
ветской экономики направила лайнер в сторону пре-
образований по капиталистическим лекалам. Попытка 
скрестить ежа и ужа провалилась – привить советской си-
стеме хозяйствования капиталистические методы управ-
ления оказалось невозможным. Тем не менее именно пе-
риод правления Брежнева, пришедшего на смену Хруще-
ву, позволил экономике найти определенное равновесие, 
хотя по уровню технологий страна уже серьезно отстава-
ла – сказывались свернутые проекты цифрового управле-
ния экономикой Глушкова, проект советского интернета 
Китова и многие другие передовые для своего времени 
разработки, призванные вывести страну в лидеры в сфере 
IT и технологий.

Охота на советского зверя
Внутренние проблемы есть в любой стране, но устой-

чивость системы при этом бывает разная. Советская иде-
ология, являвшаяся сердцевиной общества и цементи-
ровавшая его в единый монолит, обеспечивала системе 
высокий запас прочности, даже несмотря на отсутствие 
в магазинах «ста видов колбасы». Это признавали даже 
западные спецслужбы.

С началом холодной войны специальными американ-
скими службами глубоко и педантично изучались струк-
тура советской государственности, партийный аппарат, 
Политбюро и что особенно было важно – в самых деталь-
ных подробностях рассматривался каждый работник вла-
сти. В это же время усиленное воздействие было направ-
лено на идеологическую и психологическую обработку 
всех слоев населения СССР и создание прозападно ори-
ентированной массы советских граждан, игравших роль 
«пятой колонны». Именно так было создано диссидент-
ское движение.

«…основная работа велась по линии разрушения совет-
ского общества «снизу». Тут были достигнуты серьезные 
успехи, ставшие одним из факторов будущей контррево-
люции. Но они были не настолько значительными, что-
бы привести советское общество к краху. К концу семи-
десятых годов западные деятели «холодной» войны по-
няли это. И поняли, что основу советского коммунизма 
образует его система власти, а в ней – партийный аппарат. 
Изучив досконально структуру партийного аппарата, ха-
рактер отношений сотрудников в нем, их психологию и 
квалификацию, способ отбора и прочие его черты, дея-
тели «холодной» войны пришли к выводу, что разрушить 
советское общество можно только сверху, разрушив его 
систему власти. А для разрушения последней необходимо 
и достаточно разрушить партийный аппарат, начав разру-
шение его с самого высокого уровня – с ЦК КПСС. И они 
переключили свои основные усилия именно на это на-
правление. Они нащупали самое уязвимое место в совет-
ской социальной организации», – вспоминал Александр 
Зиновьев.

Американские спецслужбы принялись за поиск уязви-
мых мест в партийном аппарате. В странах Западной Ев-
ропы и США были созданы многочисленные исследова-
тельские центры и разведывательные службы, в которых 
работали высокопрофессиональные специалисты. Они 
имели вполне конкретные задачи, не были связаны нор-
мами академической науки, морали, нормами права, не 
были ограничены в методах сбора информации, что по-
зволяло им использовать нестандартные подходы к изуче-
нию противника – Советского Союза. Особое внимание 
уделялось союзным республикам, где ставка делалась на 
национальный вопрос и противопоставление Москве.

Была создана «наука для охотников на советского зве-
ря», как писал А. Зиновьев. Это не была наука в акаде-
мическом смысле, это были конкретные практические ре-
комендации для спецслужб и организаций, призванные 
обеспечить более высокий интеллектуальный уровень ве-
дения войны. На Западе и в США сложилась особая от-
расль науки – советология, в составе которой возникла 

Наши противники утверждают, что разрушение 
СССР доказало «негодность» идей Маркса и Ленина. Но 
это неуклюжая подтасовка! Все точно наоборот! Та тра-
гедия подтвердила важность предупреждений Ленина о 
том, что партии коммунистов необходима идейная чи-
стота и верность марксизму. Его верный ученик Сталин 
выразил это в формуле: «Без теории нам смерть». Увы, 
хрущевские шараханья и горбачевско-ельцинское преда-
тельство подтвердили данную истину.

ИЗ ОБРАЩЕНИЯ ЦК КПРФ (14 ноября 2023 года)

Народное слово

Как возник анти-СССР
Жанна ШВЫДКАЯ,

 писатель из Ленинграда

При написании статей я край-
не редко использую такой при-
ем, как эпиграф, но тут цитата 
из «Мастера и Маргариты» Ми-
хаила Булгакова просто просится 
в самое начало. Это отрывок из 
диалога Мастера и поэта Ивана 
Бездомного в психиатрической 
больнице:

Иван: – А вам, что же, мои 
стихи не нравятся?

Мастер: – Ужасно не нравятся!
– А вы какие читали?
– Никаких я ваших стихов не 

читал!
– А как же вы говорите?
– Ну, что ж тут такого, как 

будто я других не читал?! Впро-
чем… разве что чудо? Скажите, 
у вас хорошие стихи?..

Немного подумав, Иван отве-
тил: – Чудовищные!..

– Не пишите больше!..
– Обещаю и клянусь!

Разумеется, я не настолько наи-
вен, чтобы рассчитывать, что по-
сле принудительного просмотра 
шедевров Советского кинемато-
графа, в частности, на историче-
скую тему, таких как, если брать 
тему Революции, «Ленин в Октя-
бре» или «Рожденная революци-
ей», или «Они сражались за Ро-
дину», если брать тему Великой 
Отечественной войны, наши ны-
нешние кинематографисты бро-
сят снимать кино и переквалифи-
цируются на другую специаль-
ность, с которой смогут принести 
хоть какую-то пользу обществу. 
Не рассчитываю я и на то, что 
они возьмут себя в руки, собе-
рутся с мыслями и снимут что-то, 
по уровню таланта хотя бы отда-
ленно напоминающее Советский 
кинематограф. И, думаю, этому 
есть чисто прагматические при-
чины – в нашей загадочной эко-
номике, которую почему-то на-

зывают рыночной, абсолютное 
большинство киноизделий, осо-
бенно пропагандистско-антисо-
ветского характера, стабильно 
проваливается в прокате, но так 
же стабильно выделяются деньги 
на следующие.

7 ноября, как я понимаю, власти 
сделали всё возможное, чтобы в 
праздник, посвященный Вели-
кой Октябрьской социалистиче-
ской революции, мы не чувство-
вали себя расслабленно, а наобо-
рот, собранно и революционно. 
В частности, как раз на 7 ноября 
был закрыт для посещения Мав-
золей Ленина, наша главная свя-
тыня. А Первый канал поздравил 
нас «праздничным» повторным 
показом телесериала «Троцкий». 
При всей, на мой вкус, мерзопа-
костности этого сериала рассма-
тривать его серьезно совершенно 
невозможно, и я его в целом вос-
принимаю как юмористическое 
произведение. Смех начинается 
уже с титров – Троцкого играет 
Константин Хабенский, тот са-
мый, который играл Колчака в 
фильме «Адмирал». «Адмирала» 
я, как вы понимаете, не смотрел, 
но осуждаю. Но вот что хотели 
сказать авторы выбором такого 
актера, непонятно. Что Колчак 
и Троцкий похожи между собой, 
или что Колчак и Троцкий одно и 
то же лицо? Как говорят в таких 
случаях, нужное подчеркнуть.

Посмотреть 8 серий сериала 
«Троцкий», на мой взгляд, задача 
труднейшая, и разве что профес-
сиональные критики справятся с 
ней без ущерба для психики. Ав-
торы сериала не скрывали, что 
весьма далеки от исторической 
достоверности. Сериал был снят 
к 100-летию Великой Октябрь-
ской социалистической револю-
ции, и его премьера состоялась 
в 2017 году. «Википедия» пишет, 
что «Сериал подвергся сильной 

критике со стороны российских 
профессиональных историков». 
«Троцкого» попробовали по-
казать и за границей, но и там, 
цитирую: «Сериал подвергся по-
вторной волне критики после вы-
хода на «Netflix», теперь уже на 
международном уровне». 

Лично мне этот сериал по на-
громождению кича и «клюквы» 
напомнил американский фильм 
«Похороны Сталина», так, к сча-
стью, и не вышедший в России в 
широкий прокат, который пози-
ционируется как «комедия чер-
ного юмора», где, в общем-то, не-
плохие актеры, сжав зубы, собрав 
всю волю в кулак, пытаются дота-
щить до конца совершенно чудо-
вищный, абсолютно не смешной 
и скучнейший сценарий, отрабо-
тать этот тяжкий труд согласно 
контракту и перейти, наконец-
то, к другим фильмам. Не буду 
занимать газетную площадь, но 
желающие сами могут заглянуть 
в ту же «Википедию» или иные 
источники и убедиться, что кри-
тики в своих отзывах в выраже-
ниях не стесняются. При этом, 
что интересно, негативные отзы-
вы слышались от критиков самых 
разных политических взглядов. 
Что касается меня лично, то мне, 
как в реальной жизни, так и на 
просторах интернета не удалось 
обнаружить никого, кроме не-
посредственных представителей 
съемочной группы, кто сказал бы 
об этом сериале хоть что-то по-
ложительное. Правда, и тех, кто 
посмотрел этот сериал не то что 
полностью, а хотя бы до поло-
вины, мне обнаружить также не 
удалось.

На мой взгляд, сериал «Троц-
кий» представляет собой некий 
образец антисовершенства. На 
мой вкус, в нем плохо всё – под-
бор и игра актеров, сценарий, ра-
бота художников, костюмеров и 
операторов, в результате чего по-
лучается какая-то гремучая смесь 
графомании, студенческого ка-
пустника, несмешной карикату-
ры и такой же несмешной паро-
дии. Герои, в частности «Сталин» 
и «Троцкий», разговаривают 
друг с другом на языке и в манере 
гопников из 90-х, что ясно пока-
зывает духовный генезис съемоч-
ной группы. Единственно, для 
чего, на мой взгляд, сериал при-
годен – это, как ни странно, для 
пропаганды идей Революции, ес-
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Чем нас угощает ТВ в революционные праздники

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ

ПЕРМАНЕНТ… 
С КЛЮКВОЙ



Придите к Большой Невке, ког-
да с Финского залива набегает 
хлесткий ветер, и увидите волны, 
бьющиеся о борт, увидите клочья 
черного дыма над трубами кора-
бля: он дышит, работают его ма-
шины, под паром  котлы.

В седоватой мороси утреннего 
тумана, хорошо знакомого ле-
нинградцам, можно наблюдать 
группы людей, идущих по Петро-
градской набережной к памятно-
му мосту. Они останавливаются у 
гранитного парапета и ждут. Че-
го они ждут?

Ровно в восемь утра вздрогнет 
корабельный колокол, качнется 
медный язычок, отбивая склян-
ки, воздух наполнится сигнала-
ми горластого горна, и на юте, 
где замрут ряды авроровцев, по 
флагштоку поплывет флаг ор-
дена Октябрьской Революции, 
Краснознаменного крейсера…

«Аврора» продолжает жить. Ее 
матросы овладевают военным 
делом и несут многотрудную 
службу: легко ли содержать в по-
рядке корабль, ежедневно при-
нимающий тысячи гостей?!

Корабельная приборка предпо-
лагает безупречную чистоту. Не 
случайно бытует притча о боц-
мане, который белоснежным но-
совым платком проверяет, как 
продраена палуба.

Почти все матросы на кора-
бле со специальным средним об-
разованием. Они легко входят в 
коллектив. Сравнение экипажа 
с часовым механизмом не будет 
большим преувеличением: коле-
сики и шестеренки взаимодей-
ствуют без перебоев, надежно 
и точно. С кем бы ни свела вас 
судьба на корабле, у вас неиз-
менно возникнет ощущение, что 
каждый на своем месте, на своем 
посту – от улыбчивого вестово-
го Коли Лебедева до командира 
крейсера капитана I ранга Юрия 
Ивановича Федорова.

Представьте себе заботы хозяи-
на дома, который изо дня в день 
посещают многие тысячи гостей. 
Приходят соотечественники. 
Приезжают делегации и туристы 
со всех концов мира. Одни за-
помнят открытое русское лицо и 
добрую улыбку командира, дру-
гие – беседу с ним, третьим, быть 
может, доведется познакомиться 
с моделями кораблей, изготов-
ленными Юрием Ивановичем.

Корабли Федорова экспониру-
ются во многих музеях страны. 

Созданная им маленькая «Авро-
ра» искусно воспроизводит на-
стоящую «Аврору», которой он 
посвятил лучшие годы своей 
жизни.

Главбоцман на крейсере тоже 
Федоров, однофамилец команди-
ра корабля Владимир Дмитрие-
вич Федоров. Подростком он пар-
тизанил под Вышним Волочком, 
а девятнадцатилетним впервые 
ступил на палубу «Авроры». Вла-
димир Дмитриевич уже отпразд-
новал полувековой юбилей. Так 
что авроровец он старый, но го-
ды его не берут.

– Секрет молодости? Просто не-
когда стареть! – отшучивается 
Федоров. Служба не позволяет.

Боцман в классической мари-
нистской литературе – фигура не 
очень привлекательная. На гру-
ди дудка, закручены кверху злые 
усы, грубый, грудастый, багряно-
щекий, с пудовыми кулачищами.

Облик Федорова опровергает 
классический образец. Он по-
флотски подтянут, лицо удиви-
тельно приветливое, освещенное 
мягкой улыбкой. Может быть, 
поэтому приметили его кинош-
ники. Во всех фильмах, снимав-
шихся на «Авроре», участвовал и 
Владимир Федоров. Смеясь, он 
говорит:

– Думаете, я боцман, а я «кино-
звезда». В «Залпе «Авроры» сни-
мался, в «Капитане I ранга» сни-
мался, да что перечислять – в се-
ми фильмах снимался. Бывало, 
сутки несешь вахту, а потом – до-
бро пожаловать на съемки!

– А в городе семья, квартира 
есть?

– Есть, конечно, – отвечает Фе-
доров. – Но дом мой здесь…

Это характерно: авроровцы 
судьбой прикипают к своему ко-
раблю.

Автор этих строк жил на «Авро-
ре», из года в год бывал ее частым 
гостем, многое и многих видел 
своими глазами, еще больше уз-
нал из рассказов офицеров и ма-
тросов.

Однажды по трапу на крейсер 
поднялся старик богатырского 
роста. Он шел не спеша – строй-
ный, преисполненный достоин-
ства. Взойдя на палубу, он отдал 
честь кормовому флагу, медлен-
но прошел мимо судового колоко-
ла, заглянул в глаза встречному 
матросу, погладил бородку. Кли-
нышек его посеребренной бород-
ки был аккуратно подстрижен. 

Во всем облике этого могучего, 
рослого старика чувствовались 
прочность и основательность.

Кто же это так уверенно, как 
по собственному дому, прохо-
дит по крейсеру? Загадка от-
крылась, когда гость спустился 
в корабельный музей. Он оста-
новился у стенда с материала-
ми о Цусиме, и достаточно было 
даже беглого взгляда на портрет 
матроса-электрика Андрея Пав-
ловича Подлесного, чтобы, не 
колеблясь, сказать: это – он! Он, 
спасший «Аврору» в Цусимском 
сражении! На стенде его Геор-
гиевский крест, а рядом живой, 
мгновенно попавший в тесное 
кольцо посетителей Андрей Пав-
лович! Сколько же ему лет? От-
куда он появился?

Экскурсовод шепотом ответил:
– Без малого сто. Во всяком слу-

чае, девяносто пять, помню, от-
мечали… А живет на Сясьском 
целлюлозно-бумажном комбина-
те. От Ленинграда не очень дале-
ко, но и сто лет не очень мало…

Другой эпизод, пожалуй, не 
менее характерен. На «Аврору» 
приехала киносъемочная груп-
па Министерства обороны. За-
думали документальный фильм 
о крейсере. И естественно, очень 
хотели, чтобы рассказ о кора-
бле вел кто-нибудь из ветера-
нов, участников Октября. К то-
му времени из членов команды, 
служившей в 1917 году, в живых 
осталось тридцать шесть чело-
век. Всем за восемьдесят. Суди-
ли-рядили – решили обратиться 
к Александру Соломоновичу Не-
волину. В октябрьские дни он ко-
мандовал десантом авроровцев, 
штурмовавших Зимний. И жил 
сравнительно недалеко, в Киеве.

Ответ на телеграмму пришел в 
тот же день: «Буду завтра».

Режиссеры и операторы волно-
вались: главному герою будущего 
фильма предстояло выдержать 
немалые перегрузки. Планиро-
вали, как бы потолковее постро-
ить работу, организовать съем-
ки, чтобы Неволина не замучить. 
Между собой договорились: по-
сле дороги пусть дня два отдо-
хнет. Старость не радость, девя-
тый десяток не пустяк…

Поезд пришел утром. Сломав 
сопротивление встречавших, 
Александр Соломонович, даже 
не заехав в гостиницу, напра-
вился на корабль. Ступив на 
входной трап, он распрямился, 
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�Среди�выдающихся�строителей�–�
участников�ВОВ�одно�из�первых�мест,�
безусловно,�принадлежит�Герою�Соци-
алистического�Труда,�лауреату�Ленин-
ских�и�государственных�премий,�док-
тору�технических�наук,�профессору,�
генералу�армии�А.Н.�Комаровскому.

Александр Николаевич родился в 1906 
году в семье инженера-гидротехника. 
Отец Александра, Николай Алексан-
дрович, в свое время окончил Петер-
бургский институт инженеров путей со-
общения и строил шлюзы, плотины на 
Мариинской водной системе. После 1917 
года его переводят в Московско-Окский 
округ путей сообщения и семья переез-
жает в Москву.

Молодой Александр поступает и учит-
ся в опытно-показательной школе им. 
Ф. Нансена. Как впоследствии вспоми-
нает А.Н. Комаровский, «в школе были 
прекрасно оборудованные кабинеты... 
[она] возглавлялась обаятельным про-
фессором географии Московского уни-
верситета А.С. Барковым». В 1923 году 
Комаровский оканчивает школу и по-
ступает в Московский институт инжене-
ров транспорта (МИИТ). В МИИТе в то 
время работали известные ученые: про-
фессора Ф.Е. Максименко (гидравлика), 
П.А Велихов (сопротивление материа-
лов), И.П. Прокофьев (строительная ме-
ханика), А.И. Фидман (гидротехника) и 
другие. Большое значение для будущих 
специалистов имела практика привлече-
ния их к самостоятельной работе.

Студенты, по свидетельству Комаров-
ского, привлекались к чтению докладов 
(иногда публичных) на отдельные тех-
нические темы, обязательно связанные 
с наиболее современными и прогрессив-
ными на данный момент методами рас-
чета, конструирования или производства 
работ. В 1925 году Комаровский заканчи-
вает МИИТ, получает звание инженера 
и начинает работать в московском про-
ектном бюро «Свирьстрой». Бюро в то 
время возглавлялось известным гидро-
техником профессором А.И. Фидманом. 
Здесь Александр Николаевич получает 
замечательную практику инженера-кон-
структора и инженера-проектировщика. 
Уже в это время его работы отличались 
смелостью, а он сам – твердостью в от-
стаивании своих взглядов. Так, Алексан-
дру Николаевичу удалось доказать пре-
имущества спроектированного им и его 
коллегами второго варианта Свирской 
плотины.

К тому же времени относится его пер-
вые литературно-технические опыты. 
В 1929 году Александр Николаевич со-
ставляет пособия по сооружениям, при-

менявшимся в те годы для искусствен-
ных водных путей. Очень актуальной в 
те годы была тема воздействия льда на 
гидротехнические сооружения. Знаме-
нитый гидротехник, профессор Ленин-
градского института инженеров путей 
сообщения В.Е. Тимонов предложил 
Комаровскому поработать над этой те-
мой. Результатом четырехлетней работы 
явились книги «Структура и физические 
свойства ледяного покрова пресных вод» 
и «Действия ледяного покрова на соору-
жения и борьба с ним». В 1933 году изда-
тельство «Энергоиздат» выпустило еще 
одну книгу Комаровского – «Зимняя ра-
бота затворов гидротехнических соору-
жений». Отец Александра Николаевича 
по этому поводу шутил: «Ты уже кото-
рый год все свободное время готовишь 
мороженое...».

Крупной вехой на жизненном и твор-
ческом пути Комаровского было строи-
тельство канала имени Москвы.

В 1931 году он назначается начальни-
ком гидротехнического сектора проект-
ного управления строительства канала 
Москва – Волга, крупнейшей гидротех-
нической стройки того времени. Приве-
дем некоторые данные стройки. Длина 
канала по принятому Дмитриевскому 
варианту составила 128 км. Объем зем-
ляных работ – 151 млн. м3. Канал должен 
был обеспечить связь Москвы с Волгой 
кратчайшим путем, уменьшив длину 
пути от Москвы до начала Мариинской 
водной системы на 1100 км (то есть до 
выхода водным путем на Ленинград и 
Белое море). В процесс стройки входи-
ло также: строительство водопроводной 
ветви, реконструкция Москвы-реки, не-
обходимо было построить 200 основных 
и 40 вспомогательных сооружений, сре-
ди которых 11 шлюзов, три железобе-
тонных плотины, 14 земляных плотин и 
дамб, пять насосных станций, 15 гидро-
электростанций, 19 железнодорожных 
шоссейных мостов, два тоннеля, два пу-
тепровода, речной пассажирский вокзал 
и многие другие сооружения.

На стройке было уложено бетона и 
железобетона – 3 млн 110 тыс. куб. м, 6 
млн 350 тыс. кв. м откосов канала было 
укреплено камнем. Для сооружения ка-
нала потребовалось: металлических кон-
струкций – 35 тыс. тонн, леса – 2 млн 350 
тыс. куб. м, цемента – 850 тыс. тонн. Уже 
эти цифры показывают грандиозность 
стройки, на которой практически от на-
чала и до конца работал А.Н. Комаров-
ский.

На канале работало 3,5 тыс. дипло-
мированных инженеров, десятки тысяч 
рабочих и заключенных. Всю техниче-
скую политику по большим объемам бе-

тонных работ определял Отдел управ-
ления строительства, который возглав-
лял молодой инженер С.В. Шестоперов 
(впоследствии известный ученый, про-
фессор), который настойчиво внедрял 
сверхжесткий бетон.

В апреле 1934 года, после настойчивых 
просьб Александра Николаевича опре-
деляют на производство и назначают за-
местителем начальника работ Южного 
(Московского) района канала Москва 
– Волга. Комаровский пишет: «Работы 
шли круглые сутки, посменно. Ночью 
громадная площадь была залита светом. 
Лично мой производственный маршрут 
начинался в 6–7 часов утра, обычно с 
котлована восьмого шлюза, затем про-
должался осмотром строительства од-
ноарочного моста через шлюз тоннеля 
под каналом на Волоколамском шоссе, 
опускался в глубокий котлован седьмого 
шлюза и к полуночи завершался на под-
нимающейся Химкинской плотине. Так 
работали тогда большинство строителей 
канала».

Крупнейший инженер, строитель Вол-
ховстроя, один из авторов плана ГОЭЛ-
РО, академик Г.О. Графтио, посетивший 
строительство канала, очень высоко оце-
нил организацию строительных работ, 
в частности бетонирование седьмого и 
восьмого шлюзов.

Организация подачи бетона от бето-
номешалок к объекту была организова-
на ленточными транспортерами, кото-
рые в зимнее время утеплялись.

На строительстве канала впервые в 
СССР получило массовое распростра-
нение бетонирование в зимнее время 
крупных бетонных блоков методом «тер-
моса». По свидетельству Комаровско-
го, впервые отечественные вибраторы 
были испытаны в деле на канале имени 
Москвы. Одним из интересных сооруже-
ний канала был железобетонный одно-
арочный мост Калининской ж/д через 
шлюз №8. Перекрытие пролета в 120 м 
одной железобетонной балкой было сме-
лой технической новинкой. В 30-х годах 
XX века пролет этого моста стал самым 
большим в нашей стране, а во всем мире 
это был один из крупнейших железобе-
тонных арочных мостов.

В 1936 году Александр Николаевич 
был назначен уже начальником Цен-
трального района. Объем работ возрос, 
режим дня стал еще более уплотненным.

Сильный отзвук в душах строителей 
нашел приезд, выступления и беседы 
Максима Горького. Вспоминает один из 
участников этой встречи: «Его интере-
совало все – от прошлого его собеседни-
ков, до их быта и труда сегодня. Это со-
бытие, без сомнения, осталось в памяти 
каждого из участников встречи».

Канал Москва – Волга для пассажир-
ского и грузового движения был открыт 
с 15 июля 1937 года.

Эта стройка явилась большой школой 
для многих тысяч строителей.

После окончания строительства кана-
ла имени Москвы Александр Николае-
вич работает заместителем начальника 

КРЕПОСТИ  ЗЕМЛИ Главный командующий армией строителей

14  ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ ЗАПИСКИ Запомните это имя – А.Н. Комаровский

гладко. Строительство – это сложная об-
ласть народного хозяйства, и было бы 
странно, если бы все шло как по нака-
танной дороге.

Александр Николаевич пишет: «Зи-
мой, в начале 1951 года, обрушилась 
конструкция ремонтно-механического 
завода, смонтированная из привозных 
металлических элементов. Для рассле-
дования причин аварии выехал крупней-
ший металлург нашей страны академик 
И.П. Бардин, не говоря уже о начальни-
ке главка, отвечавшего за эту стройку. 
Первые итоги расследования ничего не 
дали, потребовались химические анали-
зы металла. В конце концов было уста-
новлено, что для металлоконструкций 
использовали хладноломкий металл». 
Пришлось демонтировать все конструк-
ции. А это десятки тысяч тонн метал-
локонструкций, которые были замене-
ны на металл, выдерживающий морозы 
–40...–50 °С. Необходимо отметить, что в 
начале 1950-х годов при строительстве в 
Ангарске главком впервые широко была 
применена тепловая обработка газозо-
лобетона электропрогревом. Предвари-
тельно была проведена большая иссле-
довательская работа по установлению 
лучших приемов и режимов электро-
производства. Кроме панелей из безав-
токлавного газозолобетона в Ангарске 
было освоено производство теплоизоля-
ционных плит из особо легкого известко-
во-зольного газозолобетона.

В 1950-х годах Александр Николаевич 
руководит строительством Московского 
государственного университета. Долж-
ность была ответственной и почетной. В 
исключительных темпах шли проектные 
работы и, одновременно, осуществля-
лось строительство здания МГУ. Боль-
шой и многообразный комплекс зданий 
и сооружений МГУ был закончен летом 
1953 года и сдан государственной комис-
сии с отличной оценкой. 1 сентября 1953 
года состоялся торжественный митинг 
по случаю окончания работ и начала за-
нятий на всех факультетах МГУ.

После завершения строительства МГУ 
Александр Николаевич настойчиво про-
сит об освобождении его от руководства 
управлением строительства Дворца Со-
ветов. Его просьба удовлетворена, и он 
направлен на совершенно новое стро-
ительство, как говорится, на передний 
край науки и техники.

28 июня 1954 года в печати появи-
лось сообщение о пуске в СССР первой 
атомной электростанции. Строительство 
АЭС поставило перед учеными, инжене-
рами и строителями совершенно новые 
задачи. Самое непосредственное уча-
стие в проектировании, строительстве 
объектов атомной энергетики принимал 
строительный коллектив, которым ру-
ководил Комаровский. Еще в 1946 году 
состоялось решение о строительстве ис-
следовательского комплекса для нужд 
атомной энергетики. Выбор выпал на 
район у села Петякино вблизи станции 
Обнинская Киевской железной дороги 
(примерно в 110 км от Москвы).

В районе строительной площадки на-
ходилось единственное, полуразрушен-
ное здание, где в октябре 1941 года раз-
мещался штаб командующего Западным 
фронтом генерала Г.К. Жукова. Это зда-
ние было восстановлено коллективом 
строителей, достроено и стало главным 
корпусом физико-энергетического ин-
ститута.

Одновременно с научно-исследова-
тельскими объектами строился город, 
которому было дано имя Обнинск. По-
сле ряда экспериментов под непосред-
ственным руководством академиков 
И.В. Курчатова и Н.А. Доллежаля к 1950 
году был разработан проект первой в ми-
ре атомной электростанции с энергети-
ческой мощностью 5 тыс. кВт.

Некоторые данные о стройке. В каче-
стве биологической защиты был принят 
тяжелый бетон плотностью 3,6 тонны 
на куб. м, заполнитель – криворожская 
железная руда. Кроме бетонной защиты 
реактор имел противонейтронную внеш-
нюю защиту в виде кольцевых баков тол-
щиной 1 м, заполняемых обычной водой.

Одновременно с Обнинском рос и 
другой город науки – Дубна. История его 
началась в 1947 году в связи с решением 
о строительстве первого в СССР круп-
ного ускорителя элементарных частиц – 
синхроциклотрона мощностью 600–700 
мегаэлектронвольт (МэВ). Строитель-
ство и монтаж самого синхроциклотрона 
были завершены в 1949 году. За два года 
строительства было уложено 20 тыс. куб. 
м бетона. Одно только верхнее защитное 
перекрытие толщиной 2 м весило 10 тыс. 
тонн. На обмотку системы питания и 
управления было уложено 500 км кабеля.

После большой исследовательской 
работы, проведенной академиком В.И. 
Векслером на построенной действую-
щей модели, в Физическом институте 
АН СССР в г. Дубне был построен син-
хрофазотрон мощностью 10 ГэВ. Неко-
торое представление об этом уникаль-
ном сооружении дают следующие циф-
ры. Сооружение представляло собой 
громадное здание в виде цирка диаме-
тром 83,5 м и высотой более 30 м, в кото-
ром размещалось магнитное кольцо ве-
сом 36 тыс. тонн и основное оборудова-
ние ускорителя. Александр Николаевич 
пишет: «Весьма сложным было соору-
жение крупнейшего в мире кольцевого 
ускорителя протонов – синхрофазотро-
на на энергию в 50–60 ГэВ. В январе 1960 
года был вынут первый кубометр земли 
под котлован основного комплекса уско-
рителя. Кольцевой магнитный зал был 
построен из сборных железобетонных 
элементов, длина окружности составила 
около 1500 м, и располагался в среднем 
на 8 м ниже поверхности земли. Коль-
цевой туннель ускорителя сооружался 
открытым способом в котловане, при 
разработке которого выбрано 384 тыс. 
куб. м грунта. Объем сборных железо-
бетонных конструкций кольцевого зала 
составил 15 560 куб. м. Верхней биологи-
ческой защитой магнитного кольца слу-
жила пятиметровая обваловка из грунта, 

общий объем которой, с учетом засыпки 
пазух, – 381 861 куб. м.

В 1960-х годах А.Н. Комаровский од-
новременно участвует в строительстве 
г. Навои, а также многочисленных ин-
ститутов городка Сибирского отделения 
Академии наук СССР. Проектирование 
и строительство многих «ядерных» объ-
ектов, развитие в целом атомной про-
мышленности и атомной энергетики в 
нашей стране поставили ряд новых задач 
перед строительной наукой, в частности 
материаловедением.

В 1958 году для подготовки квалифи-
цированных кадров инженеров-строите-
лей и проектировщиков ядерных устано-
вок в одном из старейших вузов страны 
была создана кафедра строительства 
ядерных и специальных сооружений. Ру-
ководить кафедрой было поручено д.т. 
н., профессору А.Н. Комаровскому.

На кафедре под руководством Кома-
ровского производились важные иссле-
довательские работы, прежде всего по 
следующим направлениям: радиацион-
ная стойкость бетона, водород и защит-
ные свойства бетона, засыпная биологи-
ческая защита, бетонная защита от гам-
ма-излучений. Результаты исследований 
по защите ускорителей нашли практиче-
ское применение. В частности, защита 
экспериментального зала ускорителя в 
Серпухове выполнена в соответствии с 
рекомендациями ученых кафедры. Ре-
зультаты работы кафедры также были 
учтены в проекте реконструкции син-
хроциклотрона и в ряде других про ектов.

В 1964 году в работе Александра Ни-
колаевича наступает новый этап. Гене-
рал-полковник Комаровский назначен 
заместителем министра обороны СССР 
по строительству и расквартированию. В 
это сложное время Комаровскому при-
шлось руководить строительством воен-
ных, оборонительных, ракетно-ядерных 
и других сооружений уже в масштабах 
всей страны. На этом этапе его деятель-
ности авторам статьи пришлось рабо-
тать под его руководством, а иногда и 
встречаться.

Сейчас эти встречи вспоминаешь с 
большим волнением и думаешь, какой 
это был замечательный человек и выда-
ющийся строитель, и как мало все-таки 
мы от него переняли. За выдающиеся 
достижения в строительстве А.Н. Ко-
маровский в 1949 году был удостоен зва-
ния Героя Социалистического Труда, и в 
1951 году получил Государственную пре-
мию. В 1968-м он получил Ленинскую 
премию, а также был награжден многи-
ми орденами и медалями. За умелое ру-
ководство и достигнутые успехи в 1972 
году А.Н. Комаровскому присваивают 
воинское звание генерала армии, самое 
высшее в то время среди военных стро-
ителей.

В 1973 году после продолжительной 
болезни, в расцвете сил Александр Ни-
колаевич ушел из жизни. ■

Военное издательство МО СССР
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даже особая отрасль – кремлинология. В СССР подобных 
служб не было, и подобная работа в отношении врагов не 
велась. В отличие от США, стремившихся разрушить Со-
ветский Союз, СССР задачи разрушить США перед собой 
не ставил и концентрировался за своей защите и защите 
стран социалистического лагеря.

Ахиллесова пята СССР была найдена. «Советский 
слон» был убит ударом иголки. Иголкой выступил Горба-
чев, запустивший авантюрные реформы, затеявший слом 
партийной системы, но главное – убивший советскую 
идеологию. Именно тогда, в середине 1980-х, гордое на-
звание «советский человек» стало вдруг постыдным; все, 
что было сделано в СССР, стали уничижительно называть 
«совок», людей приучили стыдиться советской идеологии 
и боготворить западный образ жизни. Главным виновни-
ком назначили Коммунистическую партию. Удержать под 
контролем пущенную им же под откос страну Горбачев не 
смог. Подготовленные Западом националистические си-
лы в республиках запустили парад суверенитетов. В 1991 
году СССР закончил свой путь. Это было целенаправ-
ленное, спланированное убийство. Капитализм победил, 
оставалось вычистить из истории любые позитивные упо-
минания о социализме, чтобы впредь никому не захоте-
лось повторить.

Немного статистики
По данным Центрального статистического управления 

СССР (ЦСУ), в 1990 году ВВП СССР по официальному курсу 
(из расчета 0,59 рубля за 1 доллар США) был равен 1,7 трлн 
долларов. Это составляло более 1/3 от ВВП США и давало 
Советскому Союзу уверенное второе место в мире. Если оце-
нивать ВВП СССР по паритету покупательной способности 
(ППС) советского рубля, то позиции Советского Союза вы-
глядят еще более впечатляюще. Согласно данным Всемирно-
го банка, ВВП Советского Союза накануне распада превышал 
2,3 трлн долларов. А по данным ЦРУ, этот показатель был ра-
вен примерно 2,7 трлн долларов против 5,0 трлн долларов у 
США; получается 55% от уровня США. По данным ООН, до-
ля СССР в мировом ВВП, рассчитанная по ППС, была равна 
14,2%. При этом в советском хозяйстве был намного более вы-
сокий удельный вес секторов реальной экономики (промыш-
ленности, сельского хозяйства, строительства и др.), чем у так 
называемых экономически развитых стран Запада. Например, 
доля СССР в мировом промышленном производстве состав-
ляла в конце 80-х гг. около 20% (сопоставимо с долей США).

Россию построили как анти-СССР
За эти тридцать лет новая, объединяющая страну иде-

ология так и не была создана, более того, идеология за-
прещена у нас Конституцией. А любая попытка ее сфор-
мулировать упирается в препятствие в форме огромной 
пропасти между очень богатыми и всеми остальными. 
Советская идеология, которая основана на строитель-
стве общества социальной справедливости, и которая 
близка большинству граждан современной России, не по 
нутру новоявленным российским буржуа. Идеология ка-
питалистических обществ, основанная на западной ры-
ночной экономике, показала свою несостоятельность. 
Мир, поклоняющийся Золотому Тельцу и исповедую-
щий либеральные ценности, обречен на вымирание.

В качестве объединяющей российское общество идеи 
используется День Победы в Великой Отечественной 
войне. Хороший и достойный ход, но какой-то половин-
чатый. У любого здравого человека тут же возникает 
когнитивный диссонанс, причем настолько сильный, что 
порой искрит.

Кто победил фашизм? Победила страна под названи-
ем «СССР». Победил советский народ. Победила Крас-
ная Армия.

Кто привел страну к Победе? Генералиссимус Иосиф 
Сталин и Коммунистическая партия Советского Союза. 
Именно со словами: «За Родину! За Сталина!» красно-
армейцы бросались с гранатами под фашистские танки.

Какие знамена выносятся каждый год на Красную Пло-
щадь? Знамена Красной Армии и Знамя Победы.

Кто на фотографиях на акции «Бессмертный полк»? Наши 
героические прадеды, деды, отцы, каждый из которых был ли-
бо коммунистом, либо комсомольцем. А перед атакой, пони-
мая, что могут погибнуть, многие писали заявление о приеме 
в ряды Коммунистической партии.

Так почему же вот уже 30 лет даже в День Победы руко-
водство нашей страны стыдится произносить имя Сталина, не 
называет имя Коммунистической партии и прячет Мавзолей 
Ленина за драпировкой?

Почему 100-летие образования СССР прошло в России поч-
ти незамеченным? Почему руководство страны упорно игно-
рирует 7 ноября – День Великой Октябрьской Социалистиче-
ской революции?

Подобных вопросов можно задать много. Ответ упирается в 
одно: начиная с 1991 года российское прозападное либераль-
ное правительство создавало Россию как анти-СССР. Именно 
тогда мы сами себя отменили, сами себя презрели, от себя са-
мих отреклись. На протяжении последних тридцати лет взя-
тый в 1991 году курс неизменно выдерживался.

От советских отреклись, западниками не стали, 
себя не собрали

После 2022 года многое изменилось. Не случайно Достоев-
ский говорил, что война очищает общество. Сейчас все чаще 
с высоких российских трибун звучат слова о построении госу-
дарства-цивилизации. Правда, что это такое, так никто наро-
ду и не объяснил, но вопрос даже не в этом.

Как можно строить будущее, не разобравшись с прошлым? 
Сейчас политика российских властей в отношении советско-
го периода истории определяется фразой: «Тут помню, а тут 
не помню» из советской комедии «Джентльмены удачи». Если 
эта игра продолжится, то есть риск скатиться к сбиванию со-
ветских гербов по примеру соседней страны.

Если же мы действительно хотим строить наше русское го-
сударство-цивилизацию, то начинать это строительство надо 
с полного принятия нашей реальной истории. У Ленина и Ста-
лина получилось построить самое справедливое государство в 
истории человечества – СССР. Советская государственность 
являлась вершиной русской идеи. Это было действительно 
независимое, уникальное государство-цивилизация. Лишь 
признав это мы сможем строить современное государство-ци-
вилизацию. Гордость за советский период и преемственность 
истории станет точкой сборки новой России. ■

Ленинград
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ло число большевиков, несмотря 
на свирепствовавшее Временное 
правительство, по приказу кото-
рого часть экипажа за революци-
онные настроения была помеще-
на в «Кресты». В эти дни экипаж 
проходил настоящую закалку в 
классовой борьбе, но при этом в 
тяжелейших условиях продолжал 
обеспечивать ремонтные работы 
и нес боевую вахту. Понимая зна-
чение крейсера в предстоящем ре-
волюционном восстании, команда 
решительно воспрепятствовала 
выходу корабля на ходовые испы-
тания в Балтику и настояла на его 
стоянке в Неве. 

«Аврора» осталась на боевом 
посту в те октябрьские дни, чтобы 
стать настоящим штабом револю-
ции и навсегда вписать свое имя 
в историю. Именно с ее борта бы-
ло передано воззвание вождя ми-
рового пролетариата В.И. Ленина 
«К гражданам России», именно ее 
орудие выстрелом возвестило о 
начале штурма Зимнего дворца, 
который завершился победой Ве-
ликой Октябрьской социалистиче-
ской революции, свергнувшей ве-
ковой гнет капитализма. 

Сегодня в различных изданиях 
любят активно искажать роль со-
бытий революционного крейсера 
в октябрьские дни 1917 г. Самым 
полезным в этой ситуации, пожа-
луй, станет обращение к первоис-
точнику. В газете «Правда» от 9 но-
ября (27 октября) 1917 года было 
опубликовано следующее письмо в 
редакцию:

«Команда крейсера «Аврора» 
выражает протест по поводу 
брошенных обвинений, тем бо-
лее обвинений не проверенных, 
но бросающих пятно позора 
на команду крейсера. Мы заяв-
ляем, что пришли не громить 
Зимний дворец, не убивать 
мирных жителей, а защищать 
и, если нужно, умереть за сво-
боду и революцию от контрре-
волюционеров. Печать пишет, 
что «Аврора» открыла огонь 
по Зимнему дворцу, но знают 
ли господа репортеры, что от-
крытый нами огонь из пушек не 
оставил бы камня на камне не 
только от Зимнего дворца, но и 
от прилегающих к нему улиц? К 
вам обращаемся, рабочие и сол-
даты г. Петрограда! Не верьте 
провокационным слухам. ...Что 
же касается выстрелов с крей-
сера, то был произведен толь-
ко один холостой выстрел из 

6-дюймового орудия, обознача-
ющий сигнал для всех судов, 
стоящих на Неве, и призываю-
щий их к бдительности и го-
товности. Председатель суд-
кома А. Белышев, Секретарь С. 
Захаров».

При этом враги советской власти 
долго не могли простить «Авроре» 
вклада в победу Великого Октября. 
В 1917–1918 годах, как вспомина-
ет бывший командир корабля Лев 
Поленов в своей книге «Сто лет в 
списках флота», было сделано не-
сколько попыток уничтожить рево-
люционный крейсер или его эки-
паж. Первая попытка была пред-
принята в канун 1918 года, когда 
на корабль была отпущена к но-
вогоднему столу партия окороков, 
которые, как выяснилось, были от-
равлены. Около 200 человек были 
госпитализированы в тяжелом со-
стоянии.  

В январе экипаж крейсера был 
предупрежден о намерении врагов 
революции уничтожить корабль. 
Для защиты «Авроры» балтийцы 
установили на льду Большой Невы 
проволочное заграждение, усили-
ли охрану корабля. Во второй по-
ловине марта судовой комитет по-
лучил информацию о намерении 
анархистов подорвать «Аврору». 
30 марта попытка теракта была 
предотвращена. На льду у носовой 
части крейсера, в районе погребов 
с боезапасом, матросы нашли по-
дозрительный пакет и обезвредили 
его. 

Сыграв колоссальную роль в ре-
волюционных событиях, «Аврора» 
продолжала верой и правдой слу-
жить Отечеству. После окончания 
Гражданской войны она исполь-
зовалась в качестве учебного ко
рабля, комплектование которого 
проводилось как старыми судовы-
ми специалистами, так и молодыми 
морякамикомсомольцами.  Стоит 
ли удивляться тому, что именно 
крейсер революции под красным 
знаменем стал первым боеспособ-
ным кораблем Балтийского флота? 
Первой же «Аврора» отправилась и 
в заграничные походы. Экипаж по-
сетил ряд европейских стран, став 
настоящим кораблемдипломатом 
и завоевывая авторитет молодой 
Советской республики у иностран-
ных государств. А колоссальный 
авторитет символа и непосред-
ственного участника революции 
среди народа СССР был справед-
ливо отмечен орденом Красного 
знамени. 

Странички из книги Ю. ЧЕРНОВА 

17 ноября 1948 года крейсер 
ошвартовался у Петроградской 
набережной, пришел к месту 
вечной стоянки.

Памятники морской славы впе-
чатляют по-особому. Кто стоял на 
Приморском бульваре в Севасто-
поле у большого, тяжелого якоря, 
почти полтора века назад снято-
го с боевого корабля, не забудет 
ни этот якорь, ни скалу, словно 
вынырнувшую из волн, влажную 
от брызг. От нее устремляется 
вверх стройная колонна со сло-
вами, выбитыми на граните:

«В память кораблей, затоплен-
ных в 1854–1855 гг. для заграж-
дения входа на рейд».

Кричат чайки, плещутся вол-
ны, безмолвно стоят люди. Быва-
ют минуты, когда молчание мо-
жет сказать больше слов. Люди 
знают о судьбе затопленных ко-
раблей, знают и о судьбе матро-
сов этих кораблей: они ушли на 
бастионы и преградили путь не-
приятелю…

А вот другой памятник, воз-
двигнутый в Ленинграде: два ма-
троса с эскадренного миноносца 
«Стерегущий» открывают клапа-
ны затопления, чтобы корабль не 
достался врагу.

Эсминец вел многочасовой не-
равный бой с шестью минонос-
цами и крейсерами противника. 
Когда из экипажа в живых оста-
лись двое, они исполнили свой 
трагически-гордый долг: откры-
ли клапаны затопления. «Стере-
гущий» погрузился в морскую пу-
чину…

Подвиги моряков отлиты в 
бронзе, высечены в граните. Эти 
памятники можно увидеть на ре-
бристых скалах, у пенистых фи-
ордов, на хмурых сопках, на бе-
регах рек и  морей.

«Аврору» тоже называют ко-
раблем-памятником. Это одно-
временно верно и неверно. Мы 
привыкли к тому, что памятники 
неподвижны, что образы, воссоз-
данные ими, живут лишь в на-
шем сознании.

По-иному сложилась судьба 
«Авроры». Чем-то, конечно, она 
сродни другим памятникам мор-
ской славы России, но во многом 
и отлична. Ее биография непо-
вторима. Ее вечная стоянка – это 
вечное плавание по волнам вре-
мени.

фронтов. После выполнения боевой за-
дачи – создания оборонительных рубе-
жей под Харьковом Пятое управление 
было направлено на строительство ста-
линградских рубежей и переоформлено 
в Пятую саперную армию. Ее команду-
ющим был назначен бригадный инженер 
А.Н. Комаровский.

Одной из главных задач армии стало 
строительство дотов, командных пун-
ктов и других оборонительных соору-
жений. По проекту многие сооружения 
должны были изготавливаться из моно-
литного железобетона. В условиях же-
стоких морозов 1941 г., не имея леса на 
опалубку, а также средств для обогрева 
тепляков, решение задачи было нере-
ально. Командование Пятой армии на-
шло выход – на Сталинградских заводах 
организовали массовое изготовление 
транспортабельных железобетонных де-
талей. По собственному проекту из этих 
деталей сооружались оборонительные 
сооружения. Спроектированные и из-
готовленные конструкции прошли ис-
пытания на прочность и надежность ар-
тиллерийским огнем. Однако из Москвы 
поступило категорическое требование: 
прекратить «самовольство» и строить 
только из монолитного железобетона. 
Возник крупный технический конфликт 
с руководством главного управления 
оборонительного строительства НКО. В 
дальнейшем жизнь показала правоту ин-
женеров-конструкторов и командования 
Пятой армии. Строительство сборных 
железобетонных элементов, в том числе 
и крупноразмерных, продолжалось.

В докладной записке начальнику ин-
женерных войск Красной армии гене-
рал-майору Л.З. Котляру отмечалось, 
что изготовление усовершенствованных 
конструкций сборных железобетонных 
и металлических элементов сократило 
сроки строительства оборонительных 
рубежей, упростило транспортировку и 
сборку железобетонных деталей на ме-
сте. Конструкция сборных дотов была 
усовершенствована: число отдельных 
элементов сокращено с 202 до 152. Объ-
ем железобетона сокращен с 15,2 до 11,5 
куб. м. Все это вместе уменьшило стои-
мость всех сборных дотов на 1,5 млн ру-
блей и позволило за счет экономии бе-
тона дополнительно сделать около 200 
новых дотов.

В середине января 1942 года строи-
тельство сталинградских и донских ру-
бежей было завершено, и 22 января 1942 
года Государственный комитет обороны 
(ГКО) вынес решение: «Поручить бриг-
инженеру Комаровскому – ком. 5-й СА 
людей, освободившихся на оборонитель-
ном рубеже Сталинградской области 
в составе: инженеров и техников – 400 
чел., мастеров и квалифицированных 
рабочих – 6 тыс. чел. вместе с автотран-
спортом и строймеханизмами направить 
на Байкалстрой».

Создание завода качественных сталей 
в районе Челябинска на базе руд Бай-
кальского месторождения было задума-
но еще в начале 1930-х годов. Были про-

ведены изыскательские работы, постро-
ено несколько бараков для строителей, 
но затем строительство было законсер-
вировано.

В августе 1940 года правительство при-
нимает решение о строительстве с 1941 
года Байкальского металлургического 
завода для производства качественного 
проката на базе байкальских руд, кузнец-
ких и карагандинских углей. Создается 
строительное управление Байкалстроя, 
но по ряду причин в начале 1941 года 
стройка опять замирает. Однако фронт 
требует танков и, соответственно, боль-
шое количество качественной стали. В 
марте–апреле 1942 года, в соответствии 
с решением ГКО, из Сталинграда при-
бывает основная часть Пятой саперной 
армии с квалифицированными инжене-
рами, техниками, строителями и мон-
тажниками.

Этот момент, по существу, и следует 
считать началом строительства Челябин-
ского металлургического завода. В авгу-
сте 1942 года, в соответствии с решением 
правительства СССР, строительство по-
лучает наименование – Челябметаллург-
строй. Как всегда в первый организаци-
онный период, да еще в условиях воен-
ной зимы, встало множество проблем, и 
в первую очередь – жилищная. За корот-
кий срок на строительство прибыли око-
ло 30 тыс. человек. Лес для строитель-
ства казарм поступал с перерывами и 
далеко не в достаточном количестве. Все 
это отягощалось необычайно суровой 
зимой. Александр Николаевич пишет: 
«Вспоминая сейчас все стройки, в ко-
торых мне до или после этого приходи-
лось участвовать, не могу назвать более 
сложной обстановки, если не считать, 
конечно, строительство оборонительных 
рубежей в прифронтовой полосе... Вы-
ход был найден совершенно необычай-
ный для строительной практики. Трудно 
сейчас сказать, кто предложил для этой 
цели ивняк. Буквально через несколько 
дней после этого предложения сотни 
людей день и ночь уже плели из приоб-
ретенного ивняка щиты, которые уста-
навливались на деревянном каркасе с 
плотной забивкой пространства между 
щитами талой глиной, добываемой из-
под почти двухметрового слоя мерзлого 
грунта. Таким образом создавалась верх-
няя половина стены. Остальная часть 
«дома» заглублялась в землю с закрепле-
нием стенок одним слоем пленки». 

Следующими по важности задачами 
были строительство подъездных путей, 
дорог и создание минимальной строи-
тельной базы. Дороги строились уско-
ренными темпами. Строительство бетон-
ного хозяйства возглавил крупнейший 
специалист по бетону С.В. Шестоперов 
и Г.Д. Петров. В результате чрезвычай-
но энергичной работы к июлю 1942 года 
был построен центральный растворно-
бетонный узел производительностью 
1200 куб. м в сутки. К этому же времени 
была организована мастерская и полигон 
по изготовлению сборных железобетон-
ных элементов. Всего за первые два го-

да строительства было изготовлено свы-
ше 2000 куб. м сборного железобетона. 
На Челябметаллургстрое впервые было 
освоено массовое изготовление желе-
зобетонных труб с применением вибро-
форм и немедленной распалубки после 
бетонирования. В течение нескольких 
месяцев был построен цех металлокон-
струкций производительностью 16 тыс. 
тонн в год, достроен Потанинский кир-
пичный завод и многое-многое другое. 
На стройке возникла проблема с бензи-
ном, что грозило остановкой транспорта 
и из-за этого – всей стройки. Было при-
нято решение срочно в массовом поряд-
ке изготовить газогенераторы и переобо-
рудовать автомашины на другое горючее 
– дрова.

На стройке изготавливались сборные 
железобетонные конструкции под на-
личное крановое оборудование: колон-
ны, подкрановые и фундаментальные 
балки. Одновременно с основными успе-
хами строилась плотина на реке Мсте, 
жилой городок и т. д. В результате край-
не напряженного труда коллектив строй-
ки под руководством А.Н. Комаровского 
7 февраля 1943 года – ровно через девять 
месяцев после разгрузки первого эшело-
на строителей – докладывал ГКО о за-
вершении и сдаче в эксплуатацию пер-
вой очереди строительства Челябинско-
го металлургического завода, а 19 апреля 
1943 года выдал первую эксплуатацион-
ную плавку.

С осени 1942 года развернулись рабо-
ты второй очереди строительства метал-
лургического завода. В тяжелейших ус-
ловиях суровой зимы было организовано 
непрерывное бетонирование фундамен-
тов домны №2. Тогда за 64 часа было 
уложено 1630 куб. м бетона и 320 куб. м 
камня в виде «изюма». Первая домна бы-
ла закончена и дала чугун ранее запла-
нированного срока. Большой коллектив 
строителей во главе с Комаровским был 
награжден правительственными награ-
дами.

В мае 1944 года Александр Никола-
евич – начальник Закавказметаллург-
строя. Комаровский пишет: «Располагая 
опытом скоростного строительства Че-
лябинского завода, мы в короткие сроки 
разработали мероприятия, технически 
грамотную и экономически целесообраз-
ную организацию подготовительных 
работ... были подобраны руководящие 
кадры и отряды из рабочих, которые 
стали основой будущего многотысячно-
го коллектива в г. Рустава». В 1945 году 
Комаровский назначается начальником 
Главного управления промышленного 
строительства. Главпромстрой создавал 
большое количество крупных предпри-
ятий, призванных удовлетворить нужды 
фронта и оборонной промышленности. 
Вскоре главк подключился к восстанов-
лению разрушенных во время войны Бе-
ломоро-Балтийского канала, торговых 
портов на Балтике. Под руководством 
Комаровского главк успешно выполнял 
все правительственные задания. Однако 
было бы ошибкой считать, что все шло 
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строительства гидроузла в Куйбышеве, 
а после его консервации – начальником 
сектора капитального строительства На-
родного комиссариата водного транс-
порта СССР.

В Куйбышеве с Александром Никола-
евичем произошел малоприятный эпи-
зод: разногласия с начальником строи-
тельства С.Я. Жуком.

С.Я. Жук уже тогда был авторитетным 
и влиятельным гидростроителем, кото-
рый много сделал в этой области. В 1937–
1938 годах было решено воздвигнуть 
сложный гидроузел. Предполагалось ос-
нование, состоящее из известняка с боль-
шими карстовыми кавернами, заделать 
путем цементации или силикатизации. 
Был составлен проект с определением 
сметной стоимости. Вскоре многие про-
ектировщики, специалисты-гидротех-
ники, в том числе и А.Н. Комаровский, 
пришли к выводу о значительном несо-
ответствии предварительно подсчитан-
ной и доложенной правительству реаль-
ной стоимости гидроузла, определяемой 
условиями производства работ и крайне 
неблагоприятной геологической ситуа-
цией. В то же время строительство раз-
ворачивалось полным ходом. С.Я. Жук 
оставался сторонником утвержденного 
проекта А.В. Чаплыгина и руководство-
вался им. Александр Николаевич, буду-
чи заместителем Жука, выступил сторон-
ником второго, более проработанного 
варианта.

Александр Николаевич вспоминал: 
«Этот малоприятный вывод привел, к со-
жалению, к определенным разногласи-
ям с глубокоуважаемым мною Сергеем 

Яковлевичем Жуком... В конечном ито-
ге решение о строительстве гидроузла 
в Жигулях было отменено». Ныне дей-
ствующая Куйбышевская ГЭС построе-
на в другом створе, в более благоприят-
ных геологических условиях.

Этот эпизод показывает высокую 
принципиальность и государственный 
подход к решению крупных технических 
задач А.Н. Комаровского.

В 1939 году Александр Николаевич 
получает назначение – заместитель нар-
кома морского флота СССР. На этой 
должности ему предстояло курировать 
также и строительство крупных железо-
бетонных плавучих доков в Херсоне, на 
Черном море. Сложность работы заклю-
чалась в том, что необходимо изготовить 
тонкие объемные железобетонные эле-
менты из бетона высокой плотности и 
водопроницаемости. Успех был налицо.

Крупный железобетонный док вы-
держал серьезное испытание во время 
буксировки его из Херсона во Влади-
восток. Александр Николаевич вспо-
минает: «Мы все с большим волнением 
следили за этим сложным и, вероятно, 
беспрецедентным и в мировой практике 
перегоном крупного железобетонного 
плавучего дока. И телеграмма капита-
на о благополучном завершении рейса 
была праздником для всего наркомата... 
и далее, спустя тридцать лет, мне вновь 
пришлось столкнуться с работой этой 
же верфи и крупными железобетонными 
дорогами.

Были в нашей работе и определенные 
недостатки, это в первую очередь... [не-
достаточное внимание] к постели ГТС 

и силе штормовых ветров». Результатом 
этого невнимания стало полное раз-
рушение железобетонных ограждений 
подпорных стенок в Хосте и в Пицунде.

В 1938 году А.Н. Комаровскому бы-
ло присвоено звание инженера первого 
ранга, а затем – бригадного инженера.

В 1939 году он назначен руководите-
лем Главспецгидростроя. Главная задача 
нового главка – строительство военно-
морских баз (ВМБ), гидротехнических 
сооружений и т.д. Историей был отведен 
слишком короткий промежуток мирно-
го времени, но и за это время Главспец-
гидрострой и его руководители сделали 
много: была создана крупная проектная 
организация (на базе ленинградского от-
деления Гидроэнергопроекта), началось 
строительство крупных ВМБ, прежде 
всего, на Балтике и Черном море. Алек-
сандр Николаевич пишет: «...из нашего 
коллектива вышли такие замечательные 
строители и организаторы государствен-
ного масштаба, как заместитель пред-
седателя Совета министров СССР В.Э. 
Дымшиц, министры Е.Ф. Кожевников, 
Н.В. Голдин, Г.А. Караваев, П.А. Юдин, 
М.А. Дыгай, Д.Я. Райзер».

Великая Отечественная война внес-
ла коренные изменения в планы СССР. 
Страна превратилась в единый военный 
лагерь, жизнь перестраивалась на воен-
ный лад.

5 августа 1941 года бригадный инже-
нер А.Н. Комаровский был назначен 
начальником Пятого управления обо-
ронительных работ, на которое было 
возложено строительство оборонитель-
ных путей для Южного и Юго-Западных 

Даже 
космические 

первопроходцы 
ценили великого 
фортификатора

(Комаровский 
второй слева)

4  ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ ЗАПИСКИ 

17 НОЯБРЯ 1948 года зна-
менитый на весь мир 
крейсер «Аврора» занял 

свое величавое и почетное место 
на Петроградской набережной, 
встав на вечную боевую вахту в го-
роде трех революций. Однако его 
славный и насыщенный знамена-
тельными событиями историче-
ский путь начался задолго до осен-
них дней семидесятипятилетней 
давности.  

Ровесник XX века, построенный 
на Адмиралтейских верфях, ко-
рабль был спущен на воду 11 мая 
1900 г. В этот век «Аврора» не 
только мужественно разделила все 
ключевые события эпохи, но и ста-
ла их настоящим символом. Стала 
для того, чтобы продолжить свой 
боевой поход и в веке XXI.

Закладка крейсера, названного в 
честь богини зари, была обуслов-
лена обострившимися противоре-
чиями с Англией и венчала собой 
серию из трех кораблей новейше-
го типа «Диана» с бронированной 
мастерами Ижорского завода па-
лубой и боевой рубкой. В самом 
начале своего пути «Авроре» бы-
ло уготовано первое серьезное 
испытание – переход через поло-
вину земного шара и вхождение 
в состав Тихоокеанской эскадры. 
Чтобы немного отвлечься от одно-
образия морской пучины, матросы 
даже завели на корабле экзотиче-
ских животных. «Тропический кли-
мат, тяжелые условия плавания 
расшатывали здоровье, психику. 
Осточертело мертвящее однооб-
разие. Матросов, даже прежде 
равнодушных к животным, неудер-
жимо потянуло к ним. После гибе-
ли Шарика на крейсере появились 
два молодых крокодила, несколько 
хамелеонов, не только менявших 
цвет, но и форму тела – они наду-
вались, преображались на глазах», 
– описывает присутствие пресмы-

кающихся на боевом корабле писа-
тель Юрий Чернов в книге «Судьба 
высокая «Авроры».

Надо отметить, что с первых 
дней службы экипаж крейсера от-
личали высокая дисциплина, выуч-
ка, дружность и организованность. 
Пожалуй, не в последнюю очередь 
благодаря этому корабль смог с че-
стью преодолеть все выпавшие на 
его долю испытания. А было их с 
избытком… 

Следующим из них, безусловно, 
стала Русскояпонская война и по-
хоронившее 21 корабль печально 
известное Цусимское сражение, в 
ходе которого русская эскадра бы-
ла сокрушительно разгромлена. 
«Аврора» сражалась храбро, выпу-
стила по противнику 303 снаряда 
калибром 152 мм, 1282 – калибром 
75 мм и 320 – 37 мм, получила мно-
жество попаданий и повреждений, 
потеряла более десятка офицеров 
и матросов во главе с командиром 
корабля, но смогла уцелеть и вер-

нуться на Родину. Примечатель-
но, что экипаж крейсера шесть раз 
поднимал сбитый снарядами флаг, 
который, будучи изрешеченным, 
несмотря ни на что, продолжал 
развеваться. Так закалялся харак-
тер и революционный дух «Авро-
ры», который она пронесет через 
века. 

До событий Великого Октября 
корабль должен был пройти через 
горнило еще одной империалисти-
ческой буржуазной войны, которая 
полыхнула в 1914 г. В ходе нее по-
сле ряда сражений ожидаемо по-
требовался капитальный ремонт, 
который и привел «Аврору» в 1916 
г. к уже дышащему полной грудью 
революционным воздухом Петро-
граду.  

Понимая, какую роль в предсто-
ящих событиях может сыграть за-
каленная в боях, сплоченная и 
дружная команда корабля, коман-
дир крейсера значительно уже-
сточил порядок – были введены 
ограничения схода команды на 
берег, ежедневные осмотры всех 
запираемых после работ помеще-
ний, проявлено пристальное вни-
мание к политическим активистам. 
Царский офицер тщетно старался 
уберечь экипаж от «разлагающей 
революционной пропаганды» жест-
кой дисциплиной и постоянной за-
нятостью. Но время этих методов, 
время прогнившего насквозь ста-
рого мира, время буржуазной экс-
плуатации и насилия уходило без-
надежно, и ничего в те дни уже не 
могло остановить прогрессивного 
народного гнева. 

СОБЫТИЯ февраля 1917 года 
как в стране, так и на «Ав-
роре», развивались стреми-

тельно. Революционные матросы 
крейсера отказались подчиняться 
преступным приказам командира 
Никольского, за что были расстре-
ляны им же из табельного оружия. 
Для защиты от бунта на палубе 
также были установлены пулеме-
ты. Но перед десятками тысяч кре-
стьян и рабочих, с красными зна-
менами пришедших к «Авроре», 
горстка царских офицеров была 
бессильна – с них сорвали погоны 
и справедливо отправили на свал-
ку истории. С этих дней корабль по 
праву становится крейсером рево-
люции, которой еще предстояло 
прошагать нелегкий путь от Февра-
ля к Октябрю. 

В этот период почти ежеднев-
но на «Авроре» проводились ми-
тинги и собрания, неуклонно рос-

К 75-летию установки «Авроры» на вечную стоянку

Егор МИХАЙЛОВ,  
корреспондент «Советской России»

НА ВЕЧНОМ  
ЯКОРЕ  
СЛАВЫ



СОВЕТСКАЯ  РОССИЯ  ✦  16 ноября 2023 г.  ✦  ¹ 129 [15391] 3
Си Цзиньпин прибыл  

на встречу с Байденом
Байден ранее заявил, что 

намерен возобновить нор-
мальные контакты между 
двумя сверхдержавами.

Глава Китая Си Цзиньпин 
начал свой визит в Соеди-
ненные Штаты. Это его пер-
вый за последние шесть лет 
визит в Америку, сообща-
ет Reuters. Китайский лидер 
должен встретиться с прези-
дентом США Джо Байденом 
в Сан-Франциско, а затем 
посетить ежегодный саммит 
форума Азиатско-Тихооке-
анского экономического со-
трудничества (АТЭС), кото-
рый проходит с 11 по 17 ноя-
бря в Сан-Франциско (Кали-
форния).

Его встреча с Байденом ста-
нет их второй личной встре-
чей с момента инаугурации 
президента США в 2021 году. 
Официальные лица США 
преподносят визит Си Цзинь-
пина как возможность умень-
шить разногласия о том, что 
нынешние отношения этих 
двух стран являются самым 
опасным соперничеством в 
мире.

Двумя часами ранее госсе-
кретарь США Энтони Блин-
кен обратился к министрам 
АТЭС и подчеркнул, что 
США верят в «регион, где 
экономики могут свободно 
выбирать свой собственный 
путь... где товары, идеи, люди 
движутся законно и свобод-
но». Блинкен не упомянул 
Китай, но его высказывания 
перекликались с риторикой 
США последних лет, посред-
ством которой Вашингтон 
обвинял Китай в запугива-
нии небольших стран в Ин-
до-Тихоокеанском регионе 
и попытке подорвать то, что 
США и их союзники называ-
ют «порядком, основанным 
на правилах».

Торговый представитель 
США Кэтрин Тай, которая 
вместе с Блинкеном откры-
ла сессию АТЭС, заявила, 
что встреча в Сан-Франциско 

проходит в период «большой 
неопределенности и про-
блем» для региона. Она от-
метила рост геополитической 
напряженности, хрупкость 
цепочек поставок и обостре-
ние климатического кризиса.

Ранее Байден заявил, что 
намерен улучшить отноше-
ния с Китаем после пери-
ода натянутых связей и бу-
дет стремиться возобновить 
нормальные контакты между 
двумя сверхдержавами, вклю-
чая контакты между военны-
ми. Представитель Белого 
дома по национальной безо-
пасности Джон Кирби сооб-
щил журналистам, что Бай-
ден и Си Цзиньпин также об-
судят конфликт между Израи-
лем и ХАМАС, усилия США 
по поддержке Украины в ее 
борьбе с российской армией, 
а также экономические во-
просы.

Кроме этого глава КНР, ко-
торый стремится привлечь 
иностранные инвестиции во 
время АТЭС, чтобы противо-
стоять недавним трудностям 
в своей стране, как ожидает-
ся, пообедает с высшими ру-
ководителями бизнеса США. 
Для американского бизнеса 
это будет шанс услышать не-
посредственно лидера Китая, 
поскольку они ищут способы 
справиться с экономическим 
спадом и неопределенностью 
в этой стране, вызванными 
расширением китайских пра-
вил безопасности.

Китай разорвал военные 
контакты с США после того, 
как бывший спикер Палаты 
представителей Нэнси Пело-
си посетила Тайвань в авгу-
сте 2022 года. Кроме того, на 
ухудшение китайско-амери-
канских отношений повлия-
ло решение Байдена сбить в 
феврале предполагаемый ки-
тайский шпионский воздуш-
ный шар, пролетавший над 
Соединенными Штатами.

China-plus (Китай)

В Кремле будут следить за переговорами 
INTERFAX.RU – Встре-

чи председателя КНР Си 
Цзиньпина и президен-
та США Джо Байдена нет в 
широкой повестке Кремля, 
но следить за сообщения-
ми о ней планируется, зая-
вил пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков. 
«Две страны, собственно, 
выстраивают двухсторон-
ние отношения. Это их пра-
во, поэтому эта не та тема, 

которая широко стоит на на-
шей повестке дня», – сказал 
он на брифинге. «Но, разу-
меется, каждая такая встре-
ча – все-таки двух крупней-
ших экономик мира – важ-
на для всех, поэтому так или 
иначе, разумеется, мы бу-
дем следить за теми сооб-
щениями, которые будут со-
провождать эту встречу», – 
добавил пресс-секретарь 
главы государства.

От украинских властей тре-
буют безоговорочного следо-
вания поставленной Вашинг-
тоном цели – продолжения 
позиционного конфликта с 
Россией, который должен из-
матывать нашу страну. Такое 
мнение высказал заместитель 
председателя ЦК КПРФ Д.Г. 
Новиков в программе «Время 
покажет».

Дискуссия в студии «Перво-
го канала» началась с обсуж-
дения украинской темы. Ряд 
публичных персон Запада сде-
лал интересные заявления по 
вопросу развития конфликта. 
Глава евродипломатии Жозеп 
Боррель, например, признал, 
что скорой победы на Украи-
не не ожидается, а Евросоюз 
должен приготовиться к воз-
можному сокращению помо-
щи США и компенсировать ее 
Киеву. В свою очередь, быв-
шие представители командо-
вания НАТО Джеймс Ставри-
дис и Андерс фог Расмуссен 
допустили принятие Украины 
в альянс без отошедших к Рос-
сии территорий. Ведущий пе-
редачи Артем Шейнин поста-
вил вопрос, с чем связаны эти 
высказывания.

Как отметил Дмитрий Нови-
ков, заявление Борреля весь-
ма любопытно. Давно было 
ясно, что США будут старать-
ся переложить основное бре-
мя украинской проблемы на ев-
ропейцев. «Почему? Выборы в 
США – раз. Усталость населе-
ния от этой темы – два. Необхо-
димость сосредоточиваться на 
конкуренции с Китаем – три. И 
наконец, добавившийся пале-
стино-израильский конфликт. 
Все это побуждает США най-
ти тех, кто дальше будет нести 
бремя проблем Украины», – 
пояснил зампредседателя ЦК 
КПРФ.

Ряд европейских политиков 

хотя бы на словах способны 
противостоять такому сцена-
рию. Тот же президент Фран-
ции Эмманюэль Макрон вре-
менами пытается показывать 
свою самостоятельность. А 
вот Боррель, продолжил Но-
виков, моментально расписал-
ся в том, что Европа, втянутая 
в события на Украине, готова 
взять на себя дополнительное 
бремя. «Контракты подписа-
ны и будут выполнены», – ре-
зюмировал он. Причина в том, 
что в Европе теперь действует 
принцип: по виду – европей-
ское, на самом деле – евроат-
лантическое.

Дмитрий Новиков обратил 
внимание на то, что отстав-
ные западные политики часто 
дают более глубокий анализ, 
чем действующие руководите-
ли. Эти отставники выраста-
ли в более сложной ситуации, 
которая требовала большой 
отдачи: «Это была и конку-
ренция с Советским Союзом, 
и необходимость отстоять на-
циональные интересы вопре-
ки давлению США. Они жили 
в сложной системе координат. 
А новая поросль европейских 
политиков выросла в ином 
контексте. Они связывают 
свою карьеру не с националь-
ным уровнем, а с общеевро-
пейским, и потому всегда огля-
дываются на США. Они пере-
стали мыслить глубоко. Если 
даже твоя карьера на нацио-
нальном уровне провалилась, 
тебя не обязательно спишут. 
Тебя могут взять в бюрокра-
тические структуры ЕС или 
НАТО. Ты, главное, не выпа-
дай из системы – и получишь 
местечко, эта логика приводит 
к негативному отбору».

Поставив вопрос, как это 
связано с конкретной ситуаци-
ей на Украине, Дмитрий Геор-
гиевич признался, что не лю-

бит увлекаться анализом чь-
ей-то психологии, ибо в поли-
тике и истории главную роль 
играют большие процессы, яв-
ления, закономерности. Но в 
Киеве сейчас частное и боль-
шое соединилось.

«Представим молодого по-
литика Владимира Зеленско-
го, который выиграл выбо-
ры – предложил заместитель 
председателя ЦК КПРФ. – Он 
выигрывает у Порошенко! А 
ведь у того – большие день-
ги, власть, авторитет, возмож-
ность влиять на избиркомы, 
собственные СМИ, тесные 
контакты с Западом. Победа! 
Эйфория! А дальше Зеленский 
встает перед необходимостью 
выполнять свою предвыбор-
ную программу. В ней – добро-
соседство с Россией, решение 
проблем Донбасса, свобода 
русского языка, решение со-
циальных проблем и другое. 
Большинство Украины про-
голосовало за эту программу. 
Можно было оставаться пре-
зидентом этого большинства – 
трудяг, домохозяек, таксистов, 
пенсионеров... Но был и дру-
гой выбор – в пользу олигар-
хического меньшинства. Да, 
меньшинства, но крайне влия-
тельного, с серьезными связя-
ми на Западе».

Вот перед каким выбором 
встал молодой президент. По-
лучалось, что если ты начина-
ешь представлять интересы 
меньшинства, а не всего наро-
да, то твое президентство как 
будто выходит за пределы од-
ной лишь Украины. Ты будто 
становишься вписан в евро-
пейскую политику. Тебя при-
мут в Вашингтоне. Ты станешь 
фигурой мировой величины. 
«Вот когда такой выбор встал, 
– заметил Дмитрий Новиков, 
– Володя Зеленский подписал 
«контракт с дьяволом» и со-

гласился быть «политиком ми-
ровой величины».

«А что же те, кто «делал» из 
него такого политика? – по-
ставил вопрос представитель 
КПРФ. – А им просто нужно 
было его облапошить, втянуть 
в собственные расклады и пре-
вратить в кровавого клоуна, 
продолжающего дело Поро-
шенко. Возможно, даже более 
жестко, чем сам Порошенко».

Как следствие, предвыбор-
ные обещания были забыты. 
Зеленский был обласкан и вы-
полнил все, что хотел Запад. 
При этом он думал, что в него 
будут вкладываться до побе-
ды. Но задача была другой – 
создать конфликтную ситуа-
цию и продлевать ее как мож-
но дольше. В качестве победи-
теля Зеленский Западу не был 
нужен. Он был нужен в роли 
как можно дольше воюющей 
фигуры.

Депутат-коммунист обратил 
внимание на разговоры о воз-
можном смещении Зеленского 
по воле его же покровителей. 
Гость в студии призвал не спе-
шить с выводами и отметил, 
что президенту Украины про-
сто дают понять, что «розовый 
период» отношений с Западом 
закончился: «Теперь просто 
выполняй то, что от тебя тре-
буют, воюй дальше».

«Пока я не думаю, что Зе-
ленского готовы списать. Но 
ему уже посчитали нужным 
объяснить: если потребуется, 
то спишем. Найдутся другие 
клоуны... Или не клоуны», – 
подчеркнул выступающий.

В качестве аргумента Дми-
трий Новиков сослался на за-
явления западных политиков о 
том, что Украина может быть 
принята в НАТО, но не вся – 
часть можно отдать России: «И 
тогда нужно понять, что Запа-
ду наплевать на то, что ты хо-

тел пить кофе в Симферополе, 
всех победить и быть героем. 
Зеленскому объясняют: ты, ко-
нечно, приезжай и проси ору-
жие дальше. Это даже хорошо. 
Мы же должны объяснять из-
бирателям, почему помогаем 
Украине. Но довольствовать-
ся будешь тем, что мы дадим».

В ответ на вопрос ведущего 
о перспективах развития кон-
фликта Д.Г. Новиков заметил, 
что США хотят его превра-
щения в долгую позиционную 
вой ну. При этом обещания 
скоро взять Украину в НАТО 
он оценил как приманку, ко-
торая еще долго будет зву-
чать, кочуя из года в год: «Зе-
ленский, возможно, выпьет 
шампанское не под один Но-
вый год в надежде, что Украи-
ну примут в НАТО. На самом 
деле никто не будет этого де-
лать ускоренными темпами».

На этом фоне произошла 
смена ряда ключевых мини-
стров в Великобритании. В 
частности, глава МВД лиши-
лась поста «из-за неэффектив-
ного реагирования на пропале-
стинские протесты». Дмитрий 
Новиков высказал предполо-
жение, что премьер-министр 
Риши Сунак просто восполь-
зовался ситуацией, чтобы 
«подвигать политические фи-
гуры» и выдвинуть вперед тех, 
с кем рассчитывает «на любовь 
и дружбу».

По мнению заместителя 
председателя ЦК КПРФ, все 
происходящие события встро-
ены в обширные процессы. Он 
указал на некоторые призна-
ки политического кризиса в 
США. И связаны они с тем, что 
есть два мировоззрения, две 
линии крупного капитала. Есть 
глобалисты, которые рассма-
тривают США как место сво-
его главного офиса. А есть на-
ционалисты, которые видят в 

этой стране свой дом, хотят его 
комфортно обустроить, чтобы 
он всегда был самым влиятель-
ным в мире.

«Это две очень разные пара-
дигмы, поэтому конфликт за-
программирован, – продолжал 
представитель КПРФ. – Но 
есть темы, по которым поли-
тическая элита США достиг-
ла консенсуса. Во-первых, это 
антироссийская тема. Во-вто-
рых, антикитайская. В-третьих, 
произраильская. И есть еще, 
что очень интересно, антиев-
ропейская тема, где Британия 
играет особую роль. США по-
нимают, что в длительной пер-
спективе сами не справятся с 
мировой конкуренцией – с Ки-
таем, со всеми теми, кто объе-
диняется в БРИКС. Выход они 
видят для себя в том, чтобы 
подчинить себе Европу полно-
стью».

По мнению выступающе-
го, прошли те времена, ког-
да США могли себе позво-
лить разговаривать с Европой 
на равных, убеждать ее через 
диалог. Теперь они считают, 
что у них уже нет возможно-
сти тратить на это свои ресур-
сы, время, возможности. США 
конструируют ситуацию, ког-
да они будут напрямую коман-
довать Европой, и тогда, воз-
можно, выживут и сохранят 
позиции. Поэтому поведение 
Трампа и Байдена в отноше-
нии европейцев не различа-
ется. Это в ЕС надеялись, что 
агрессивная риторика Трампа 
с требованием к европейцам 
больше вкладывать в НАТО 
осталась позади. Но при Бай-
дене все стало еще хуже».

В ходе программы был за-
тронут и ближневосточный 
конфликт. Есть мнение, что 
атака ХАМАС на Израиль 
связана с деградацией спец-
служб этой страны. Дмитрий 

Новиков высказал собствен-
ную точку зрения. Он отме-
тил, что деградация полити-
ки даже целого государства 
может порой происходить в 
один момент. Он привел в 
пример историю России, ког-
да при императрице Елизаве-
те Петровне были достигнуты 
большие успехи в Пруссии, но 
ее преемник их немедленно 
«похоронил»: «Однако дегра-
дация спецслужб так быстро 
не происходит, ведь это кол-
лективный организм. Израиль 
гордился тем, что все знал, а 
тут вдруг все якобы прохло-
пал. Но атака ХАМАС слу-
чилась как-то очень вовремя, 
включая экономический кри-
зис в ряде арабских стран. А 
если считать, что было учте-
но столько обстоятельств, то, 
возможно, и нет никакой де-
градации израильских спец-
служб, а все было очень хоро-
шо спланировано. И ситуация 
была заранее запрограммиро-
вана».

Дмитрий Новиков призвал 
не упускать из вида и фактор 
США с их произраильским 
консенсусом. Вашингтон, вне 
зависимости от исхода выбо-
ров президента, будет продол-
жать поддержку Израиля. В 
связи с этим он посоветовал 
не спешить объявлять внеш-
нюю политику Вашингтона на 
Ближнем Востоке провальной. 
Политик отметил, что визиты 
Энтони Блинкена в арабские 
страны могли оказаться совсем 
не безрезультатными. Вполне 
вероятно, тот нашел что ска-
зать своим арабским партне-
рам, чтобы они не спешили 
действовать против Израиля.

Дмитрий НОВИКОВ, заместитель председателя ЦК КПРФ 

КАКОЙ ЕВРОСОЮЗ НУЖЕН ВАШИНГТОНУ
Евросоюз в рамках нового 

пакета антироссийских санк-
ций предлагает ввести запрет 
на экспорт некоторых типов 
станков и деталей к ним, сооб-
щает Bloomberg.
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Премьер-министр Армении 
Никол Пашинян заявил, что ре-
спублика диверсифицирует 
свои отношения в сфере без-
опасности. «Наши партнеры в 
сфере безопасности, в том чис-
ле по объективным причинам, 
не могут продавать нам ору-
жие и вооружение», – сказал 
Пашинян в рамках «правитель-
ственного часа» в парламенте.
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Франция выдала 14 ноября 
международный ордер на арест 
президента Сирии Башара Аса-
да, которого Париж считает ви-
новным в соучастии в престу-
плениях против человечества в 
связи с химическими атаками 
летом 2013 года.
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Президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган назвал Изра-
иль террористическим госу-
дарством и призвал израиль-
ского премьера Биньямина 
Нетаньяху дать пояснения по 
поводу того, есть ли у израиль-
ской стороны ядерное оружие.
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В одном из крупнейших горо-
дов Бразилии Рио-де-Жаней-
ро побит температурный ре-
корд. По данным местных ме-
теорологических служб, воздух 
накануне прогрелся до 39 °С. По 
подсчетам метеорологов, эта 
температура ощущалась жите-
лями как 58,5 °С.
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США намерены направить 
бомбардировщик B-52 в Юж-
ную Корею для проведения со-
вместных воздушных учений. 
Бомбардировщик, способный 
нести ядерное оружие, во вре-
мя полета над Республикой Ко-
рея будут сопровождать южно-
корейские истребители.

Complicado. Сложная. Этим 
словом некоторые аргентин-
цы характеризуют ситуацию 
в стране в преддверии прези-
дентских выборов, которые 
состоятся в ближайшее вос-
кресенье. Другие аргентин-
цы используют более сильное 
слово: jodido – чертов. Оба 
слова отражают глубокое ра-
зочарование и раскол в арген-
тинском обществе после 40 
лет демократии в стране. Кан-
дидат, победивший в воскре-
сенье, вступит в должность 10 
декабря – в тот же день, ког-
да в 1983 году вступил в долж-
ность Рауль Альфонсин, пер-
вый демократический прези-
дент после 
в о е н н о г о 
переворота 
1976 года.

Лидер пе-
ронистской 
коалиции, нынешний ми-
нистр экономики Серхио То-
мас Масса, лидирует в опро-
сах. Но его преимущество 
минимально. Его избиратели 
знают, что нынешнее прави-
тельство допустило серьезные 
ошибки и просчеты; они зна-
ют о коррупции, невыполнен-
ных обещаниях, незначитель-
ном прогрессе и многочис-
ленных неудачах, и прежде 
всего об инфляции, которая 
за один год достигла 142%. 
По этому показателю Арген-
тина входит в четверку стран 
с самой высокой инфляцией в 
мире. На американском кон-
тиненте самая высокая ин-
фляция наблюдается только 
в Венесуэле. Несмотря на все 
это, несмотря на оппортуни-
стическое прошлое кандида-
та, несмотря на его визиты в 
посольство США, большин-
ство общественных и полити-
ческих организаций выража-
ют поддержку Серхио Массе. 
Почему?

Потому что альтернативой 
ему является Хавьер Милей, 
«либертарианский» эконо-
мист, обещающий доллариза-
цию аргентинской экономи-
ки и уничтожение Централь-
ного банка. Он также объ-

являет себя поклонником 
Маргарет Тэтчер, ненавист-
ного аргентинцам британско-
го премьер-министра, которая 
рассматривала возможность 
ядерного нападения на Ар-
гентину во время Фолкленд-
ской войны. Электорат Ми-
лея состоит в основном из мо-
лодых избирателей, убежден-
ных в том, что они живут при 
социализме и что единствен-
ный выход из экономического 
кризиса – это свободный ры-
нок. Поэтому экономический 
план Милея, получивший на-
звание «план бензопилы», ко-
торый, по словам самого кан-
дидата, будет «жестче, чем 

навязанный 
МВФ» (Ар-
гентина вы-
п л ач и в а е т 
долг, взятый 
на себя Мау-

рисио Макри в 2018 году), вы-
зывает не сомнения, а энту-
зиазм. В своих выступлениях 
Милей обрушивается на то, 
что он называет «политиче-
ской кастой», и уверяет, что 
навсегда покончит с приви-
легиями политиков. Если для 
российского читателя это зву-
чит знакомо, то он не ошиба-
ется: Милей – это латинская 
версия Ельцина.

На кону выборов стоит не 
что иное, как роль Аргенти-
ны на мировой арене. Милей 
уже заявил, что его главны-
ми союзниками будут Изра-
иль и США, что он разорвет 
отношения с Китаем, и от-
верг вступление Аргентины 
в группу БРИКС. Масса пу-
блично осудил «односторон-
нюю агрессию по приказу 
президента России Владими-
ра Путина», но под его руко-
водством в качестве министра 
экономики Аргентина начала 
тесно сотрудничать с Китаем 
и платить за импорт в юанях, 
а не в долларах, что означает, 
что его слова о поддержке ин-
теграции в БРИКС – не про-
сто слова.

Патрик БЫВАЛЕЦ
(Буэнос-Айрес)

Перед выборами

План «бензопилы»
Зарубежное досье

ЧЕРНЫЕ БАРРИКАДЫ
Сан-Франциско строит стену для Китая

В преддверии саммита Ази-
атско-Тихоокеанского эко-
номического сотрудничества 
(АТЭС) Сан-Франциско возво-
дит черные баррикады вокруг 
зоны особой безопасности. 
Кое-кто считает, что эта стена 
предназначена для того, что-
бы протестующие не смогли 
приблизиться к автомобильно-
му кортежу Си Цзиньпина. Но 
на самом деле она призвана 
скрыть от взглядов китайского 
лидера страшную грязь и запу-
стение.

В последние годы Сан-Фран-
циско превратился в туалет под 
открытым небом. На картах от-
мечены особо грязные районы. 
Все это произошло при дирек-
торе коммунального хозяйства 
Мухаммеде Нуру (Mohammed 
Nuru), заказавшем исследо-
вание за 400 тыс. долларов. 
В этом документе сделан вы-
вод, что город практически без 
единого пятнышка. Нуру – за-
кадычный друг бывшего мэра 
Уилли Брауна (Willie Brown), и 
сейчас он находится в тюрьме, 
куда его посадили за корруп-
цию. Однако грязь и убожество 
в городе сохраняются.

Согласно калифорнийскому 
постановлению №47, преступ-
ник может украсть почти на 1 
тыс. долларов, и ему никто не 
предъявит обвинение в совер-
шении правонарушения. После 
принятия этого закона в 2014 
году количество краж из ав-

томобилей резко возросло. В 
этом году к сентябрю их было 
совершено 15 тыс. В большин-
стве случаев полиция даже не 
производила аресты.

Городской район Тендер-
лойн превратился в рынок нар-
котиков под открытым небом. 
Улицы усеяны иглами, фека-
лиями и гильзами от патро-
нов. Там продают фентанил и 
метамфетамин. Эти синтети-
ческие опиоиды во много раз 
сильнее героина. Все это про-
исходит вблизи Юнион-сквер и 
торгового квартала.

«Центр Сан-Франциско, одно 
время прекрасный и процвета-
ющий, стал сегодня пустошью 
из кино про зомби-апокалип-
сис», – написал в этом году в 
Twitter (сети Х) Илон Маск.

Житель этого города и ком-
ментатор Ричи Гринберг отме-
чает: «Когда перспектива про-
ведения саммита АТЭС показа-
лась на горизонте, городские 
власти отказались даже паль-
цем пошевелить».

Теперь, когда саммит при-
шел в город, губернатор Гэвин 
Ньюсом и мэр Лондон Брид 
«моют тротуары из мощных 
водометов, очищают систему 
скоростной перевозки в рай-
оне залива и пытаются заста-
вить сиять зону безопасности 
АТЭС», сообщает Гринберг, 
сравнивающий Сан-Фран-
циско с потемкинскими дерев-
нями, которыми обманывали 

царских особ в России. На сей 
раз «все чисто для Си, а ты чи-
стоту не проси», язвит Грин-
берг. Когда форум АТЭС завер-
шит работу, все вернется: нар-
котики, палатки и грязь.

Жители Сан-Франциско име-
ют право знать, почему в горо-
де не наводят порядок для жи-
телей, компаний и туристов. 
Значительная часть проблемы 
– это калифорнийский план для 
бездомных.

«Политика штата под назва-
нием «Жилищное строитель-
ство прежде всего» нацелена 
на сооружение или приобрете-
ние постоянных домов для всех 
бездомных, причем зачастую 
это делается за счет налого-
плательщиков», – объясняет 
Лоуренс Маккиллан. Звучит хо-
рошо, но действительность в 
штате опровергает эти слова.

Количество бездомных рас-
тет. На каждого человека, по-
лучившего жилье, приходится 
до четырех новых бездомных. 
Калифорния стала вторым в 
Америке штатом по дорого-
визне жилья, и отстает только 
от Гавайев. На строительство 
дома уходит пять лет и более. В 
Сан-Франциско средняя цена 
«доступного» дома или кварти-
ры составляет 750 тыс. долла-
ров, но может доходить до 1,2 
млн.

С 2018 по конец 2022 года 
Калифорния потратила 17,5 
млрд долларов на программы 

в рамках «Жилищного строи-
тельства прежде всего», но все 
без толку. Ньюсом и городские 
чиновники сознательно игно-
рируют различные подходы к 
решению проблемы, уже до-
казавшие свою результатив-
ность.

Высокотехнологичные сбор-
но-разборные сооружения, ка-
кими пользуются военные, мо-
гут обеспечить жильем сотни 
человек. Они могут быть раз-
ного размера, и их можно при-
способить под местные по-
требности. В любом случае, 
они «безопаснее и гуманнее, 
чем жизнь на улице». Кроме 
того, они ближе к тем, кто за-
ботится о бездомных и мо-
жет искоренить первопричины 
бездомности.

Жителей Сан-Франциско 
вряд ли одурачишь чрезвы-
чайными мерами, принятыми 
в рамках подготовки к самми-
ту АТЭС. Если «все чисто для 
Си», значит, все должно быть 
«чисто для тебя и для меня». 
Если Ньюсом и Брид будут и 
дальше игнорировать прове-
ренные практикой и привязан-
ные к действительности меры, 
Сан-Франциско навеки оста-
нется тематическим парком 
человеческого горя и страда-
ния.

Ллойд БИЛЛИНГСЛИ
The American Spectator (США)

Коротко

КНДР
Созданы двигатели  

для баллистических ракет
КНДР разработала твердо-

топливные двигатели боль-
шой тяги нового типа для бал-
листических ракет средней 
дальности, сообщает Цен-
тральное телеграфное агент-
ство Кореи (ЦТАК). «Ракетная 
промышленность КНДР вновь 
разработала твердотоплив-
ные двигатели большой тяги 
нового типа для баллистиче-
ских ракет средней дально-
сти, которые имеют важное 
стратегическое значение, и 
успешно провела первые на-
земные реактивные испыта-
ния двигателя первой ступени 
и двигателя второй ступени 
11 и 14 ноября соответствен-
но», – говорится в сообще-

нии. Отмечается, что испыта-
ния, направленные на оцен-
ку технических характеристик 
новых двигателей, прошли 
успешно и еще раз подтвер-
дили «надежность и стабиль-
ность» технологий проекти-
рования и производства. «Не-
давние испытания являются 
важным процессом для даль-
нейшего укрепления страте-
гических наступательных воз-
можностей вооруженных сил 
КНДР в свете серьезной и не-
стабильной обстановки в об-
ласти безопасности, с кото-
рой сталкивается страна, и 
будущей военной ситуации 
в регионе», – подчеркивает 
агентство.

О качестве европейской политики

Письмо  
из Аргентины
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ПОНЕДЕЛЬНИК, 20 ноября 
02:30 «ЗОЛОТАЯ РЕЧКА» (12+)
04:15 «МИЛЛИОН В БРАЧНОЙ 

КОРЗИНЕ» (12+)
06:00 «ПОЕЗД ВНЕ РАСПИСА-

НИЯ» (12+)
07:30 ДЕТСКИЙ СЕАНС «ЗОЛУШ-

КА» (12+)
08:50	«МультУтро»	(6+)
10:00	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-

ния»	(12+)
11:00	Специальный	репортаж	«Туризм	

в	Отечестве»	(12+)
11:30 «ЗОЛОТАЯ РЕЧКА» (12+)
13:15 «МИЛЛИОН В БРАЧНОЙ 

КОРЗИНЕ» (12+)
15:10 «ПОЕЗД ВНЕ РАСПИСА-

НИЯ» (12+)
16:40 ДЕТСКИЙ СЕАНС «ЗОЛУШ-

КА» (12+)

18:00	Специальный	репортаж	«Туризм	
в	Отечестве»	(12+)

18:25 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ МИХА-
ИЛА УЛЬЯНОВА... «БЕГ» 1–2 
СЕРИИ (12+)

22:00	 Информационная	 программа	
«Темы	дня»

22:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-
ния»	(12+)

23:10	«Стоит	заДУМАться»	(12+)
23:30	«Китай	сегодня».	Премьера.	Те-

левизионный	 сериал	 «Охота	 на	
лис»	28–29	серии	(12+)

02:00	 Информационная	 программа	
«Темы	дня»

02:15 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ МИХА-
ИЛА УЛЬЯНОВА... «БЕГ» 1–2 
СЕРИИ (12+)

ВТОРНИК, 21 ноября 
05:50	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-

ния»	(12+)
06:50	 «Китай	сегодня».	Премьера.	Теле-

визионный	сериал	«Охота	на	лис»	
28–29	серии	(12+)

08:35	«МультУтро»	(6+)
10:00	 Информационная	 программа	

«Темы	дня»
10:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-

ния»	(12+)
11:15	 «Стоит	заДУМАться»	(12+)
11:35 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ МИХА-

ИЛА УЛЬЯНОВА... «БЕГ» 1–2 
СЕРИИ (12+)

15:15	«Китай	сегодня».	Премьера.	Те-
левизионный	 сериал	 «Охота	 на	
лис»	28–29	серии	(12+)

17:00	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-
ния»	(12+)

18:00	«Стоит	заДУМАться»	(12+)
18:25 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ АЛЕК-

СЕЯ БАТАЛОВА... «ДЕВЯТЬ 
ДНЕЙ ОДНОГО ГОДА» (12+)

20:25 «СЕМЕН ДЕЖНЕВ» (12+)
22:00	 Информационная	 программа	

«Темы	дня»
22:15	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	

зрения»	(12+)
23:10	 Специальный	 репортаж	 «Запах	

жадности»	(12+)
23:30	«Китай	сегодня».	Премьера.	Те-

левизионный	 сериал	 «Охота	 на	
лис»	29–30	серии	(12+)

02:00	 Информационная	 программа	
«Темы	дня»

02:15 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ АЛЕК-
СЕЯ БАТАЛОВА... «ДЕВЯТЬ 
ДНЕЙ ОДНОГО ГОДА» (12+)

СРЕДА, 22 ноября 
04:15 «СЕМЕН ДЕЖНЕВ» (12+)
05:50	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-

ния»	(12+)
06:50	«Китай	сегодня».	Премьера.	Те-

левизионный	 сериал	 «Охота	 на	
лис»	29–30	серии	(12+)

08:35	«МультУтро»	(6+)
10:00	 Информационная	 программа	

«Темы	дня»
10:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-

ния»	(12+)
11:15	 Специальный	 репортаж	 «Запах	

жадности»	(12+)
11:35 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ АЛЕК-

СЕЯ БАТАЛОВА... «ДЕВЯТЬ 
ДНЕЙ ОДНОГО ГОДА» (12+)

13:35 «СЕМЕН ДЕЖНЕВ» (12+)
15:10	Специальный	репортаж	«Когда	за-

вод	принадлежит	рабочим»	(12+)
15:35	«Китай	сегодня».	Премьера.	Те-

левизионный	 сериал	 «Охота	 на	
лис»	29–30	серии	(12+)

17:20	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-
ния»	(12+)

18:20	 Специальный	 репортаж	 «Запах	
жадности»	(12+)

18:40 «СРЕДИ ДОБРЫХ ЛЮ-
ДЕЙ» (12+)

20:15 «В ОДИН ПРЕКРАСНЫЙ 
ДЕНЬ» (12+)

22:00	 Информационная	 программа	
«Темы	дня»

22:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-
ния»	(12+)

23:10	 Специальный	 репортаж	 «Рис	 с	
фильтратом?	 Рецепт	 мусорного	
геноцида»	(12+)

23:40	«Китай	сегодня».	Премьера.	Те-
левизионный	 сериал	 «Охота	 на	
лис»	30–31	серии	(12+)

02:00	 Информационная	 программа	
«Темы	дня»

02:15 «СРЕДИ ДОБРЫХ ЛЮДЕЙ» (12+)

ЧЕТВЕРГ, 23 ноября 
04:00 «В ОДИН ПРЕКРАСНЫЙ 

ДЕНЬ» (12+)
05:45	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-

ния»	(12+)
06:45	 «Китай	сегодня».	Премьера.	Теле-

визионный	сериал	«Охота	на	лис»	
30–31	серии	(12+)

08:30	«МультУтро»	(6+)
10:00	 Информационная	 программа	

«Темы	дня»
10:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-

ния»	(12+)
11:15	 Специальный	 репортаж	 «Рис	 с	

фильтратом?	 Рецепт	 мусорного	
геноцида»	(12+)

11:45 «СРЕДИ ДОБРЫХ ЛЮДЕЙ» (12+)
13:20 «В ОДИН ПРЕКРАСНЫЙ 

ДЕНЬ» (12+)
15:10	«Китай	сегодня».	Премьера.	Те-

левизионный	 сериал	 «Охота	 на	
лис»	30–31	серии	(12+)

16:55	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-
ния»	(12+)

17:50	 Специальный	 репортаж	 «Рис	 с	
фильтратом?	 Рецепт	 мусорного	
геноцида»	(12+)

18:20 «СМЕЛЫЕ ЛЮДИ» (12+)
20:10 «ЧЕЛОВЕК БЕЗ ПАСПОР-

ТА» (12+)
22:00	 Информационная	 программа	

«Темы	дня»
22:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-

ния»	(12+)
23:10	Премьера.	 Специальный	 репор-

таж	«Каждое	зернышко	на	сче-
ту»	(12+)

23:35	«Китай	сегодня».	Премьера.	Те-
левизионный	 сериал	 «Охота	 на	
лис»	31–32	серии	(12+)

02:00	 Информационная	 программа	
«Темы	дня»

02:15 «СМЕЛЫЕ ЛЮДИ» (12+)

ПЯТНИЦА, 24 ноября 
04:00 «ЧЕЛОВЕК БЕЗ ПАСПОРТА» (12+)
05:50	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-

ния»	(12+)
06:50	«Китай	сегодня».	Премьера.	Те-

левизионный	 сериал	 «Охота	 на	
лис»	31–32	серии	(12+)

08:35	«МультУтро»	(6+)
10:00	 Информационная	 программа	

«Темы	дня»
10:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-

ния»	(12+)
11:15	 Премьера.	 Специальный	 репор-

таж	«Каждое	зернышко	на	сче-
ту»	(12+)

11:40 «СМЕЛЫЕ ЛЮДИ» (12+)
13:30 «ЧЕЛОВЕК БЕЗ ПАСПОР-

ТА» (12+)
15:25	«Китай	сегодня».	Премьера.	Те-

левизионный	 сериал	 «Охота	 на	
лис»	31–32	серии	(12+)

17:10	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-
ния»	(12+)

18:10	Премьера.	 Специальный	 репор-
таж	«Каждое	зернышко	на	сче-
ту»	(12+)

18:35  «МИСТЕР ИКС» (12+)
20:20 «ВАС ОЖИДАЕТ ГРАЖДАНКА 

НИКАНОРОВА» (12+)
22:00	 Информационная	 программа	

«Темы	дня»
22:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-

ния»	(12+)
23:10	Документальный	 фильм	 «Вре-

мя	цвета».	Фильм	третий	«Цвет	
красный»	(12+)

23:50 «ПЕРВАЯ ПЕРЧАТКА» (12+)
02:00	 Информационная	 программа	

«Темы	дня»
02:15 «МИСТЕР ИКС» (12+)

СУББОТА, 25 ноября 
04:00 «ВАС ОЖИДАЕТ ГРАЖДАНКА 

НИКАНОРОВА» (12+)
05:40	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-

ния»	(12+)
06:40 «ПЕРВАЯ ПЕРЧАТКА» (12+)
08:15	«МультУтро»	(6+)
10:00	 Информационная	 программа	

«Темы	дня»
10:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-

ния»	(12+)
11:15	 Документальный	 фильм	 «Вре-

мя	 цвета»	 Фильм	 третий	 «Цвет	
красный»	(12+)

11:55 «МИСТЕР ИКС» (12+)
13:40 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ  

НОННЫ МОРДЮКОВОЙ…  

«ПРОСТАЯ ИСТОРИЯ» (12+)
15:20 «ВАС ОЖИДАЕТ ГРАЖДАНКА 

НИКАНОРОВА» (12+)
17:00	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-

ния»	(12+)
18:00 «ПЕРВАЯ ПЕРЧАТКА» (12+)
19:35 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ НОННЫ 

МОРДЮКОВОЙ… «ЖЕНИТЬ-
БА БАЛЬЗАМИНОВА» (12+)

21:15 «ДВА ГОДА НАД ПРОПА-
СТЬЮ» (12+)

23:10	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-
ния»	(12+)

00:10 «ПАДЕНИЕ БЕРЛИНА» 1–2 
СЕРИИ (12+)

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 26 ноября 
03:10 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ НОННЫ 

МОРДЮКОВОЙ… «ЖЕНИТЬ-
БА БАЛЬЗАМИНОВА» (12+)

04:40 «ДВА ГОДА НАД ПРОПА-
СТЬЮ» (12+)

06:30	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-
ния»	(12+)

07:30 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ НОННЫ 
МОРДЮКОВОЙ… «ПРОСТАЯ 
ИСТОРИЯ» (12+)

09:10	«МультУтро»	(6+)
10:00	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-

ния»	(12+)
11:00	 Специальный	 репортаж	 «Ка-

ждое	зернышко	на	счету»	(12+)
11:25 «ДЕЙСТВУЙ ПО ОБСТАНОВ-

КЕ!..» (12+)

12:45 «РАЗМАХ КРЫЛЬЕВ» (12+)
14:30 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ НОННЫ 

МОРДЮКОВОЙ… «ЖЕНИТЬ-
БА БАЛЬЗАМИНОВА» (12+)

16:10 ДЕТСКИЙ СЕАНС «КАМЕН-
НЫЙ ЦВЕТОК» (6+)

17:35	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-
ния»	(12+)

18:35	 Специальный	 репортаж	 «Ка-
ждое	зернышко	на	счету»	(12+)

19:00 «ДЕЙСТВУЙ ПО ОБСТАНОВ-
КЕ!..» (12+)

20:20 «РАЗМАХ КРЫЛЬЕВ» (12+)
22:10 «Я ОБЪЯВЛЯЮ ВАМ ВОЙ-

НУ» (12+)
23:50 «ДРАГОЦЕННЫЕ ЗЕРНА» (12+)

ПРЯМОЙ ЭФИР КАНАЛА: страница официального сайта «Красная линия» – 
http: //www.rline.tv/programs/ или со спутника ABS-2 – язык вещания 
(пере вода): русский; формат вещания: MPEG-4; спутник: ABS-2; часто-
та: 11473; V 22500; FEC: 3/4

ИСПЫТАНИЯ пер-
вого троллейбуса 
прошли в России бо-

лее 120 лет назад. Они увен-
чались успехом в 1902 году. 
Разработкой нового вида 
транспорта занималось ак-
ционерное общество, ос-
нованное русским изобре-
тателем Петром Фрезе. Но 
пройдет еще 31 год, прежде 
чем в СССР появится пер-
вая троллейбусная линия. 

Первый отечественный 
троллейбус был пущен в 
Москве 15 ноября 1933 
года. Он прошел от Твер-
ской заставы (Белорусский 
вокзал) до села Всехсвят-
ское (район станции метро 
«Сокол»). Впервые идея по-
стройки троллейбусных ли-
ний на пригородных направ-
лениях в Москве была вы-
сказана в 1924 году, а во-
плотилась в жизнь в конце 
1932 года. Тогда верховная 
власть поставила задачу со-
ветской промышленности 
изготовить два эксперимен-
тальных троллейбуса на ос-
нове отечественных узлов. 
Обе машины назвали кратко 
– «ЛК-1» и «ЛК-2» (Лазарь 
Каганович) – по имени ини-
циатора введения в Москве 
троллейбусного сообщения. 
Первые машины было ре-
шено пустить на загород-
ном участке. В этом же, 
33-м году, на Ленинград-
ском шоссе от Тверской 
заставы до моста Окруж-
ной железной дороги в По-
кровском-Стрешнево была 
смонтирована троллейбус-
ная линия длиной 7,5 км. В 
селе Всехсвятское был по-
строен небольшой гараж с 
мастерскими, куда 4 ноября 
обе машины были отбукси-
рованы для предстартовой 
проверки, а 5 ноября они 
уже испытывались на трас-
се, и в одной из них проеха-
ли Н. Хрущев, Н. Булганин 
и вся приемная комиссия. 

В январе 1934 года ли-
ния была продлена по ули-
це Горького (Тверской) до 
площади Революции, а в де-
кабре 1934 года построена 
вторая ветка от центра го-
рода по Арбату до Дорого-
миловской заставы. К концу 
года по обоим маршрутам 
курсировали уже 36 единиц 
«рогатого» общественного 
транспорта. 

Первоначально планиро-
валось закупить машины в 
Германии, но средств на это 
не хватало, и разработку по-
ручили Научному автотрак-
торному институту. Пер-
венцев советского троллей-
бусного парка совместны-
ми усилиями создавали три 
предприятия. Шасси на базе 
автобуса Я-6 готовил Ярос-
лавский автомобильный за-
вод. Кузов из дубового кар-
каса, снаружи обшитый ли-
стовым железом, а внутри 
обклеенный дерматином, 
– московский Завод имени 
Сталина (ЗиС). Электрикой 
занимались рабочие пред-
приятия «Динамо» имени 
Кирова. В 9-метровом сало-
не помещалось 36 мест, не 
считая водительского. 

СЧАСТЛИВЧИКОВ 
пассажиров ожидал 
невиданный по тем 

временам комфорт с мягки-
ми сиденьями, сетками для 
мелкой клади, стеклоподъ-
емниками, электрообогре-
вателями и вентиляторами, 
а на задней площадке даже 
имелось зеркало. Передняя 
дверь с помощью рычага 
открывалась водителем, за-
дняя – кондуктором или са-
мими пассажирами. 

В молодой Советской рес-
публике, лишенной досту-
па к свежим западным тех-
нологиям, практиковалась 
покупка образцов передо-
вой техники за рубежом. В 
СССР они тщательно изуча-
лись, а идеи затем успешно 
применялись в отечествен-
ном машиностроении. На-
пример, в 1937 году у бри-
танской English Electric 
Company Ltd приобрели 
пару трехосных троллейбу-
сов. Один из них был двух-
этажным. Когда покупку 
морем переправили в Ле-
нинград, выяснилось, что 
габариты гиганта препят-
ствуют железнодорожной 
транспортировке. В итоге 
нескладного англичанина 
пришлось буксировать до 
Твери, где его погрузили на 
баржу и доставили в столи-
цу. Поработав в сентябре–
октябре 1937-го на одном 

маршруте, экзотический 
британец отправился на 
Ярославский автозавод, где 
стал образцом для десятка 
двухэтажных машин  ЯТБ-3, 
которые с лета 1939 года 
стали курсировать по Мо-
скве. Специально для них на 
метр увеличили высоту кон-
тактной сети (до 5,8 м), что 
создало проблемы для одно-
этажных собратьев. Чтобы 
достать до провода, тем при-
ходилось задирать «рога», 
что ограничивало маневрен-
ность и приводило к частой 
потере контакта. Сложно-
сти одновременной эксплуа-
тации разновысоких машин 
похоронили двухэтажный 
проект – последний ЯТБ-3 
продержался на улицах Мо-
сквы до января 1953 года. 

После 60-х годов ХХ века 
в мире интерес к троллей-
бусам стал снижаться, в 
Европе вообще отказались 
от этого вида транспор-
та, а вот в СССР троллей-
бусы продолжали активно 

эксплуатировать вплоть до 
1990-х годов. В наше вре-
мя большая часть троллей-
бусных линий во всем мире 
либо закрыта, либо замене-
на на трамвайные. Система 
городского общественно-
го транспорта пополнилась 
электробусами, которые по 
экологичности не уступают 
троллейбусам, но при этом 
не нуждаются в контактной 
электрической сети. 

Уже пошел четвертый 
год, как столица нашей Ро-
дины осталась без троллей-
бусов. 25 августа 2020 года 
– день, когда было прекра-
щено троллейбусное движе-
ние. Сегодня в нашей стране 
московские трамваи, трол-
лейбусы и автобусы доста-
ются другим российским го-
родам бесплатно. Город-по-
лучатель лишь оплачивает 
доставку подвижного соста-
ва из столицы. Тем не менее 
многие руководители муни-
ципалитетов и предприятий 
городского транспорта, учи-
тывая высокий износ парков 
техники и высокий спрос у 
населения на общественный 
транспорт, рассматривают 
эту раздачу как подарок. 

Когда в Москве к управ-
лению столичным город-
ским хозяйством присту-
пила команда мэра Сергея 
Собянина, перед ней встала 
задача – решить транспорт-
ную проблему огромного 
мегаполиса. Продолжилось 
строительство и прокладка 
дорог, введено было плат-
ное парковочное простран-
ство, сначала в самом цен-
тре города, затем в пределах 
Третьего кольца и далее. Но 

больше всего преобразова-
ния коснулись обществен-
ного транспорта столицы. 
По завершении этой про-
граммы более 95% населе-
ния внутри МКАД должны 
жить в шаговой доступности 
от станций метрополитена. 
И вот здесь во время работ 
по улучшению организации 
движения наземного пасса-
жирского транспорта об-
наружилась такая особен-
ность относительно «све-
жего» троллейбусного пар-
ка столицы – он привязан к 
контактной сети, смена на-
правлений замедляет его 
движение на троллейбусных 
стрелках, часто тормозя ав-
тотрафик. 

ВДОБАВОК контакт-
ная сеть сильно изно-
шена, как и силовые 

подстанции. Всё это требует 
больших капитальных вло-
жений. Кроме того, трол-
лейбусная контактная сеть 
визуально «загрязняет» го-
родской пейзаж. Именно 
тогда, когда началось стро-
ительство системы уско-
ренного автобусного дви-
жения под названием «Ма-
гистраль», начались первые 
снятия контактной сети в 
столице. В 2016 году трол-
лейбус убрали из историче-
ского центра Москвы. Все-
го порядка 30 км. Демонтаж 
контактной сети провели на 
таких центральных улицах, 
как Новый Арбат и Воздви-
женка, на Бульварном коль-
це, Кремлевской набереж-
ной. А также на улицах Сре-
тенка и Малая Дмитровка, 
Волхонка и с улиц «крем-
левского кольца» – Мохо-

вой, Охотного Ряда, Теат-
рального проезда, Новой 
площади, Китайгородского 
проезда, от улицы Варварка 
до Москворецкой набереж-
ной. И, конечно же, на Твер-
ской. Тогда троллейбусы за-
менили новыми автобусами 
с отоплением, кондициони-
рованием, а также двигате-
лями экологического стан-
дарта «Евро-5». 

Первый этап «троллей-
бусного погрома» москвичи 
встретили вроде бы спокой-
но. Но далее события начали 
развиваться по иному сцена-
рию. Тогда на сцену вышел 
новый вид подвижного со-
става электробус. В конце 
2016 года эксперименталь-
но выпустили первый кама-
зовский электробус на сто-
личный маршрут номер 2 
– «Александровский сад – 
Кунцево». В это же самое 
время на испытаниях объ-
явился электробус ЛиАЗ. 
А уже через год, в  2017-м, 
в Москве было объявле-
но о ежегодной закупке 300 
электробусов и об отказе от 
закупки автобусов с 2021 
года. Потребовалось срочно 
освободить место, началась 
ускоренная раздача по дру-
гим городам. 

Саратову достались са-
мая большая первая партия 
относительно свеженьких 
троллейбусов, которые от-
работали в столице всего 3 
года. Это прежде всего мо-
дель СВаРЗ-МАЗ. Приме-
чательно, что в ряде горо-
дов по каким-то причинам 
московские подарки до сих 
пор не вышли на маршруты. 
Вот таким образом Москва 
помогла трем десяткам го-

родов страны обновить свой 
троллейбусный парк. Ну, а 
сама столица в течение не-
скольких лет станет «цар-
ством электробусов». В дру-
гих городах России пока не 
планируют «умерщвлять» 
троллейбус. На маршруты 
планируют выпускать трол-
лейбусы с автономным хо-
дом. 

РОССИЯ – страна с са-
мой развитой систе-
мой троллейбусного 

движения в мире. На данный 
момент в Российской Феде-
рации зарегистрировано 81 
троллейбусное предприя-
тие. В 2022 году услугами 
этого вида транспорта смог-
ли воспользоваться жители 
83 городов. Россия – миро-
вой лидер и по протяженно-
сти линий, и по количеству 
троллейбусного подвижного 
состава. 

В аутсайдерах – горо-
да, в которых троллейбус-
ная сеть некогда была хоро-
шо развита, но по решению 
городских администраций, 
управлявших маршрутными 
сетями, ГЭТ был заменен на 
автобусы. В итоге, лишив-
шись средств на обновление 
основных фондов – подвиж-
ного состава и контактной 
сети, троллейбусные пред-
приятия стали стремительно 
терять парк, а с ростом ин-
тервалов движения троллей-
бусов падение пассажиропо-
тока и выручки еще больше 
усугубили ситуацию. Такие 
города, как Керчь, Наль-
чик, Таганрог и Тамбов – с 
парком в 8–16 троллейбусов 
на весь город, уже практи-
чески полностью лишились 

троллейбусного транспор-
та. Крайне низкие пока-
затели парка в Оренбурге 
– с огромной троллейбус-
ной сетью в 203 км. В Ро-
стове-на-Дону хоть и при-
ступили к восстановлению 
троллейбусного движения 
по некогда внушительной 
сети, но еще значительная 
ее часть законсервирована 
или недостаточно использу-
ется. Под угрозой закрытия 
троллейбусное движение в 
Вологде, Калининграде, Во-
ронеже. Объявила о закры-
тии троллейбуса Костро-
ма. В процессе ликвидации 
– троллейбусное движение в 
Белгороде. 

ОСНОВНОЙ причи-
ной деградации трол-
лейбусных предпри-

ятий является снижение 
удельного (на одно транс-
портное средство) пасса-
жиропотока и объема би-
летной выручки, при отсут-
ствии компенсационного 
субсидирования из местных 
и региональных бюджетов. 
В результате износа пар-
ка, снижения скорости из-
за износа контактной сети 
и энергохозяйства, общего 
падения надежности и уве-
личения интервалов движе-
ния троллейбус всё стреми-
тельнее становился мало-
привлекательным для пас-
сажиров и, соответственно, 
катастрофически терял вы-
ручку. Троллейбусные пред-
приятия в Архангельске, 
Шахтах, Астрахани, Курга-
не, Владикавказе, Сызрани 
были закрыты, прежде все-
го, именно в результате сни-
жения удельной выручки на 
единицу парка. 

Сравнительно новые трол-
лейбусы составляют всего 
лишь 40% российского пар-
ка. Большая часть парка – 
60% – устарела и требует об-
новления в ближайшие 5 лет, 
14% троллейбусов старше 
20 лет, что значительно пре-
вышает установленный срок 
службы, а есть еще 6% воз-
раста старше 30 лет. Понят-
но, что салоны таких трол-
лейбусов не выдерживают 
никакой критики. 

Напрашивается самый 
простой вывод: чтобы окон-
чательно не «убить» россий-
ский троллейбус, необходи-
мо уже сейчас в экстрен-
ном порядке предпринять 
все меры, чтобы в ближай-
шие пять лет заменить как 
минимум 30–40% парка. В 
противном случае ущерб от 
закрытия троллейбусного 
движения в городах, где оно 
в той или иной степени еще 
существует, может повлечь 
серьезные потери для город-
ского бюджета. Это вопрос 
благополучия жителей на-
ших городов, повышения 
качества городской среды, 
сокращения экологической 
нагрузки. 

Юрий ПОЛОВИНКИН

ПЕРВЫЙ СОВЕТСКИЙ ПЕРВЫЙ СОВЕТСКИЙ 

90 лет назад90 лет назад
на маршрут вышел троллейбус с пассажирами


